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ЦАРСКИЙ ЗАКОН ЛЮБВИ                               

И

“Возлюбленные! будем любить друг друга, потому что любовь от 
Бога, и всякий любящий рожден от Бога и знает Бога. Кто не 
любит, тот не познал Бога, потому что Бог есть  любовь»  

(1 Иоанна 4:7-8)

исус Христос основал христианскую веру на принципе любви, 
поэтому христиане   искренне  любят  Бога и друг друга. Иоанн, 
будучи одним  из учеников Христа и самым  близким  Его другом, 

собственноручно написал  эти слова в  конце  своей  жизни: «И мы познали 
любовь, которую имеет к нам Бог, и уверовали в нее. Бог есть любовь, и 
пребывающий в любви пребывает в Боге, и Бог в нем» (1 Иоанна  4:16, 
выделение  добавлено  повсюду, если не указано иначе).             

Но что есть любовь?
Попросите ваших  друзей  объяснить это вам. Посмотрите, представляют 

ли они  ее  одинаково. Понимают ли они любовь как чувство? Или же 
определяют ее  как глубокую заботу о других, предоставляя вам выяснять,  
что означает  эта «забота»? Многие ли из них будут  сравнивать любовь с  
некоторой  формой  сексуальной привлекательности?

 Вскоре станет  понятно, что слово  «любовь»  не всегда означает одно и 
то же. Один человек может сказать, что  «я люблю мороженое», просто имея 
в виду, что  он наслаждается им. А другая  скажет «О, я люблю ваш сад», 
подразумевая, что она восхищается  или желает того же.

Разве не  было бы замечательно, если бы  мы могли использовать 
правильное определение любви, особенно когда мы говорим о любви  
Божьей  к  нам и о  любви, какую мы должны иметь друг к  другу?

К сожалению, миру недостает такой достоверной последовательности. 
Большинство людей признают, что любовь, или, по крайней мере,  
определенная степень уважения, действительно важна для личных 
отношений. Но требуется большая предусмотрительность, когда мы 
рассматриваем определения любви. Некоторые  такие   расплывчатые, что  
оправдывают  почти любой тип поведения. Нередко любовь  — это  просто  
стандартное  слово, которое  поощряет  принятие нетрадиционных, 
разрушительных образцов поведения.

Многим  религиозным  людям  нравится  идея о том, чтобы   любить 
других как самих себя, но они  остаются в блаженном неведении о том, как 
же Библия определяет любовь. В результате,  они не понимают 
необходимости осуществления библейских принципов, которые определяют 
успех или провал их отношений.

Десять Заповедей  дают определение  любви

Для того  чтобы  любовь была осмысленной,  необходимо наделить ее 
понятным и достоверным определением. В этом и состоит  цель Божьего 
Закона, и особенно Десяти  Заповедей. Известна ли вам  окончательная  цель 
Божьего Закона?
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  Иисус Христос  обозначил, что  цель  Божьего закона состоит в том, 
чтобы    научить  нас, как применять два больших принципа любви к Богу  и   
друг к другу. Он ясно дал понять это, когда некто  спросил Его: «Учитель! 
какая наибольшая заповедь в законе? Иисус сказал ему: возлюби Господа 
Бога твоего всем сердцем твоим и всею душею твоею и всем разумением 
твоим: сия есть первая и наибольшая заповедь; вторая же подобная ей: 
возлюби ближнего твоего, как самого себя; на сих двух заповедях 
утверждается весь Закон и Пророки»  (Матфей  22:35–40).

Почему же так происходит, учитывая  наше неудержимое  увеличение  
познания, что лишь  немногие понимают эту фундаментальную библейскую 
истину? Почему не все  могут осознать, что «весь Закон и Пророки» или  
Священные Писания,  известные нам как Ветхий Завет, учат  нас 
совершенному  образу любви,  ярко изображая  проблемы и наказания,  
которые являются результатом отсутствия любви? Почему же многие люди  
полагают, что о благочестивой  любви  преподается только в Новом Завете?

Любовь в Ветхом Завете 

Любовь  занимает  центральное место во  всех Священных Писаниях  
Ветхого  и Нового  Заветов. Многие были бы поражены,  узнав, что Иисус 
цитировал Ветхий Завет, наставляя «Не мсти и не имей злобы на сынов 
народа твоего, но люби ближнего твоего, как самого себя. Я Господь»  
(Левит  19:18). 

Также и  Моисей написал там  такие слова: «Итак, Израиль, чего требует 
от тебя Господь, Бог твой? Того только, чтобы ты боялся Господа, Бога 
твоего, ходил всеми путями Его, и любил Его, и служил Господу, Богу 
твоему, от всего сердца твоего и от всей души твоей, чтобы соблюдал 
заповеди Господа и постановления Его, которые сегодня заповедую тебе, 
дабы тебе было хорошо»  (Второзаконие 10:12–13).

Каждая заповедь Бога дана для нашего блага. Вы заметили в предыдущем 
отрывке, что повиновение заповедям Бога и осуществление любви нерушимо 
связаны с точки зрения Бога? Это вызвано тем, что заповеди определяют 
любовь, которая является основанием для всех благочестивых отношений.

Любовь просто обобщает замысел этих Десяти Заповедей. Апостол Павел 
писал: «Ибо заповеди: не прелюбодействуй, не убивай, не кради, не 
лжесвидетельствуй, не пожелай чужого, и все другие заключаются в сем 
слове: люби ближнего твоего, как самого себя» (Римлянам 13:9).  

Божья  любовь  к  человечеству

С самого  начала общение Бога с людьми было обусловлено Его любовью 
к нам. Сам  Иисус сказал: «Ибо так возлюбил Бог мир, что отдал Сына 
Своего Единородного, дабы всякий верующий в Него, не погиб, но имел 
жизнь вечную. Ибо не послал Бог Сына Своего в мир, чтобы судить мир, но 
чтобы мир спасен был чрез Него»  (Иоанн 3:16–17).

Бог хочет, чтобы мы все жили вечно, достигая  вечной жизни. Но сначала 
мы должны научиться, как ладить друг с другом и как любить друг друга. 
Именно поэтому любовь так важна.

Мир и гармония невозможны без уважения и любви. Если бы Бог 



предоставил  нам вечную жизнь, не преподавая, как любить друг друга, Он  
подверг бы нас вечному страданию  и хаосу.

Бог не позволит существующему негодованию, ревности, враждебности и  
эгоистичным желаниям человеческой  природы  переходить в вечность. Мы 
должны постигнуть истинный смысл любви, или мы никогда не обретем 
вечную жизнь. Апостол Иоанн писал, что «мы знаем, что мы перешли из 
смерти в жизнь, потому что любим братьев; не любящий брата пребывает в 
смерти.  Всякий, ненавидящий брата своего, есть человекоубийца; а вы 
знаете, что никакой человекоубийца не имеет жизни вечной, в нем 
пребывающей» (1 Иоанна  3:14–15).

Таким образом, снова возникает  вопрос: «Что такое любовь?»  Иоанн  
отвечает нам: «Любовь же состоит в том, чтобы мы поступали по заповедям 
Его» (2 Иоанна 1:6). Апостол Павел говорит нам, что «любовь есть 
исполнение закона»  (Римлянам  13:10).

Другой библейский писатель Иаков  понятно открывает нам, что царский  
закон Божьей  любви определенно включает  Десять Заповедей: «Если вы 
исполняете закон царский, по Писанию: возлюби ближнего твоего, как себя 
самого, — хорошо делаете. Но если поступаете с лицеприятием, то грех 
делаете, и перед законом оказываетесь преступниками. Кто соблюдает весь 
закон и согрешит в одном чем-нибудь, тот становится виновным во всем. 
Ибо Тот же, Кто сказал (в Десяти Заповедях): не прелюбодействуй, сказал и: 
не убей; посему, если ты не прелюбодействуешь, но убьешь, то ты также 
преступник закона»  (Иаков 2:8–11).

Что есть грех?

Обратите внимание, как Библия определяет грех: «Всякий, делающий 
грех, делает и беззаконие; и грех есть беззаконие» (1 Иоанна  3:4). Или как 
выражает это перевод короля Иакова, что «грех есть нарушение закона».   
Согласно Библии, грех просто разрушает  любую из заповедей Бога.

Как же, в действительности, грех влияет на отношения человека с 
Иисусом Христом? «И вы знаете, что Он явился для того, чтобы взять грехи 
наши, и что в Нем нет греха. Всякий, пребывающий в Нем, не согрешает; 
всякий согрешающий не видел Его и не познал Его» (1 Иоанна  3:5–6).

Весьма отрезвляющее утверждение.
Иоанн продолжает: «Дети Божии и дети диавола узнаются так: всякий, не 

делающий правды, не есть от Бога, равно и не любящий брата своего»  (стих 
10).

Но откуда нам известно, что  мы знаем  Бога и можем иметь правильные 
отношения с Ним? «Кто говорит: «я познал Его», но заповедей Его не 
соблюдает, тот лжец, и нет в нем истины; а кто соблюдает слово Его, в том 
истинно любовь Божия совершилась: из сего узнаем, что мы в Нем. Кто 
говорит, что пребывает в Нем, тот должен поступать так, как Он 
поступал» (1 Иоанна 2:4–6).

А как поступал Иисус? Он сказал нам: «Если заповеди Мои соблюдете, 
пребудете в любви Моей, как и Я соблюл заповеди Отца Моего и пребываю 
в Его любви»  (Иоанн 15:10). 

Согласно  личным словам  Иисуса Христа, благочестивая любовь, 
благодаря «пребыванию в» или практическому осуществлению,  достигается 
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соблюдением  заповедей Бога.  Его пример учит нас, что повиновение и 
благочестивая любовь неразделимы. Грех просто насильственно оскверняет 
любовь, нарушая заповеди Бога. Грех есть  беззаконие, пренебрежение или 
отвержение Божьих указаний, которые определяют истинную, 
благочестивую любовь.

Закон и свобода

Бог не дает нам свободу, чтобы 
мы поступали по своему 
произволу.   Хотя Библия везде 
изображает закон Бога как закон 
свободы, она  явно определяет 
свободу как независимость  от 
греха и его разрушительных 
последствий, а не свободу  
исполнять наши  себялюбивые 
желания.

Наши грехи причиняют нам ужасные наказания. Осуждая греховность 
человечества, Павел писал, цитируя  пророка Исайю: «Разрушение и пагуба 
на путях их; они не знают пути мира» (Римлянам  3:16–17). Он сравнил 
воздействие  греха с  рабством, в  противоположность свободе: «Ибо, когда 
вы были рабами греха, тогда были свободны от праведности. Какой же плод 
вы имели тогда? Такие дела, каких ныне сами стыдитесь, потому что конец 
их — смерть» (Римлянам  6:20–21).

Грех, будучи нарушением  закона Бога, не только порабощает нас, но и, 
пребывая в нас, лишает нас возможности  получить вечную жизнь (см. 
Матфей  19:17). Именно поэтому Иаков  указывает нам: «Так говорите и так 
поступайте, как имеющие быть судимы по закону свободы» (Иаков 2:12). 
Заповеди Бога устанавливают фундаментальные требования,  согласно  
которым  Он будет судить нас.

Только  когда мы раскаиваемся и прекращаем нарушать закон Бога, 
возможно  освобождение  от последствий греха, благодаря искупительной 
жертве  Христа, Который один может очистить нас от наших грехов (Деяния 
2:38; 1 Иоанна 1:7). Павел объясняет, что эта истинная свобода от рабства  
греху  доступна лишь  тем, кто искренне повинуется Божьим указаниям: 
«Благодарение Богу, что вы, быв прежде рабами греха, от сердца стали 
послушны тому образу учения, которому предали себя» (Римлянам  6:17).

Иоанн  соединяет все это, объясняя, что повиновение Божьим заповедям 
содействует  любви к Богу: «Ибо это есть любовь к Богу, чтобы мы 
соблюдали заповеди Его; и заповеди Его не тяжки» (1 Иоанна  5:3). Вместо 
того  чтобы быть препятствием, заповеди Бога освещают путь к 
благочестивой любви и свободе.

Апостол Павел сравнил воздействие  греха с рабством, 
в противоположность свободе.



Эта истина  живо освещена в Псалме 118 (стихи 44–45): «И буду хранить 
закон Твой всегда, во веки и веки; буду ходить свободно, ибо я взыскал 
повелений Твоих». И в стихах 98–105 он продолжил: «Заповедью Твоею Ты 
соделал меня мудрее врагов моих, ибо она всегда со мною. 

Я стал разумнее всех учителей моих, ибо размышляю об откровениях 
Твоих. Я сведущ более старцев, ибо повеления Твои храню. 

От всякого злого пути удерживаю ноги мои, чтобы хранить слово Твое; от 
судов Твоих не уклоняюсь, ибо Ты научаешь меня. 

Как сладки гортани моей слова Твои! лучше меда устам моим. 
Повелениями Твоими я вразумлен; потому ненавижу всякий путь лжи. 
Слово Твое — светильник ноге моей и свет стезе моей».
Неудивительно, что  Иисус напоминает  нам: «Написано: не хлебом 

одним будет жить человек, но всяким словом, исходящим из уст Божиих» 
(Матфей 4:4, цитата из  Второзакония 8:3).  Десять Заповедей  являются  
основанием  всех вдохновенных слов Бога. Павел говорит нам: «Обрезание 
ничто и необрезание ничто, но все в соблюдении заповедей Божиих»  (1 
Коринфянам 7:19).

Руководство для  поведения 

Предназначение Библии состоит в том, чтобы, благодаря Десяти 
Заповедям, которые широко  охватывают первоосновы, быть путеводителем 
для человеческого поведения.  Сами по себе  заповеди не излагают все  
Божьи указания  для человеческого поведения, но они понятно обобщают  
образ жизни, который  Он предназначил для нас.

Иисус сказал: «Не думайте, что Я пришел нарушить закон или пророков: 
не нарушить пришел Я, но исполнить»  (Матфей  5:17). Говоря «исполнить», 
Он подразумевал, что Его обучение и личный пример  расширят и подробно 
изложат применение заповедей Бога. Греческое слово pleroo, которое  
переведено как  «исполнить», означает «сделать полным, заполниться в 
полной мере» («Полный описательный словарь  Ветхого и Нового Завета   
Вайна» 1985). Другими  соответствующими  фразами  для слова pleroo в 
этом контексте,  являются  значения  «наполнить до краев», «поднять до 
уровня», «переполнить»).

Иисус Христос подчеркнул Своим ученикам, что Его миссия и цель 
состояли в том, чтобы «увеличить» или «заполнить в полной мере» 
подразумеваемый смысл этих Десяти Заповедей, а  не упразднить или 
лишить их чего–то. Чтобы придать остроту этому  мнению, в этом же самом 
отрывке, Он подтверждает некоторые определенные заповеди и затем 
значительно расширяет их применение.

Сначала  Он особое внимание уделяет заповеди, запрещающей убийство: 
«Вы слышали, что сказано древним: не убивай, кто же убьет, подлежит суду. 
А Я говорю вам, что всякий, гневающийся на брата своего напрасно, 
подлежит суду; кто же скажет брату своему: «рака», подлежит синедриону; а 
кто скажет: «безумный», подлежит геенне огненной» (стихи 21–22).

Иисус Христос показал, что принцип, воплощенный в этой заповеди, 
простирается  дальше  гибели  человеческой жизни. Он  включает 
разрушительное воздействие  гнева и горечи. Христос объяснил, что 
осуждение и ненависть в наших сердцах могут  препятствовать тому, чтобы 

Царский Закон любв   7
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мы наследовали вечную жизнь. Другими словами, Иисус показал, что Его 
учение усиливает и объясняет необходимое поведение, данное  в Десяти 
Заповедях.

Взаимоотношения  и   Десять Заповедей

Когда Иисус объяснил, что все,  написанное в «Законе и Пророках»,   
сосредоточено в двух главных заповедях любви к Богу и любви к  ближнему, 
Он подчеркнул важность взаимоотношений (Матфей  22:35–40). Он говорит  
нам, что каждая заповедь Бога определяет аспект образцовых  
взаимоотношений, которые мы должны иметь друг с другом или с Ним.

Пристально рассматривая   эти  Десять Заповедей, мы видим, что первые 
четыре заповеди определяют наше отношение к  Богу и  как мы должны 
являть  надлежащую любовь и уважение к нашему Творцу. Другие шесть 
заповедей определяют основание  для правильных взаимоотношений друг с 
другом. Это весьма важно для понимания законов Бога и их значимости. Это  
не простые  распоряжения или ритуальные предписания. Те, кто видит  их в 
этом свете, неправильно понимают намерение Бога и Его цель в 
предоставлении нам Своего Закона.

Бог явно говорит нам, что все Его заповеди даны  для нашего  блага. У 
них есть определенная цель. Они должны быть благословением и милостью  
для человечества. Они определяют взаимоотношения, которые производят 
уважение, сотрудничество и стабильность в пределах любого общества, 
которое полностью понимает и применяет их.

Цель этого буклета состоит в том, чтобы помочь вам,  в полноте,  
постигнуть и применить эти Десять Заповедей. Слишком многие  люди  
рассматривают их просто как список запрещений, не постигая их 
действительного замысла.  Мы надеемся, что этот буклет вдохновит вас так 
оценить мудрость Бога, что вы обратитесь к Его заповедям как к своему 
образцу для  поведения. Такой  пример был дан нам Самим Иисусом 
Христом (Иоанн 15:10; 1 Петра 2:21; 1 Иоанна  2:6).



ПЕРВАЯ  ЗАПОВЕДЬ

«Я Господь, Бог твой, Который вывел тебя из земли 
Египетской, из дома рабства;  да не будет у тебя других 

богов пред лицем Моим» (Исход 20:2–3)

огда Иисуса Христа спросили, какой из всех законов Священного 
Писания является самым большимì , Он ответил словами заповеди, 
подчеркнув первостепенную важность наших  личных 

взаимоотношений с Богом: «Возлюби Господа Бога твоего всем сердцем 
твоим и всею душею твоею и всем разумением твоим» (Матфей  22:35–38; 
см. также  Второзаконие 6:5).

Установление, развитие  и поддержка   личных  взаимоотношений с 
истинным и живым  Богом является  самым  важным  обязательством, 
которое мы можем когда–либо  взять на себя. Весьма важным средоточием 
является первая из  Десяти Заповедей: «Да не будет у тебя других богов пред 
лицем Моим» (Исход 20:3).

Высшая руководящая власть над нашими жизнями, которая  управляет 
нашими идеалами, является нашим центром поклонения. Многие  вещи в 
наших сердцах и умах  могут занять место поклонения  истинному  Богу. 
Преклонение пред  этими  вещами  устранит  всякую возможность нашего 
установления или поддерживания  истинных взаимоотношений с Богом

.
Основание  наших  взаимоотношений  с  Богом

Библия вполне понятно повествует об   основании  наших  
взаимоотношений с Богом. Прежде всего, Он является нашим Создателем!

Пророк Исайя упрекнул древних израильтян за недостаточное 
постижение  смысла доверия и почитания  своего  Создателя: «Поднимите 
глаза ваши на высоту небес и посмотрите, кто сотворил их? Кто выводит 
воинство их счетом? Он всех их называет по имени: по множеству 
могущества и великой силе у Него ничто не выбывает»  (Исайя 40:26).

«Как же говоришь ты, Иаков, и высказываешь, Израиль: «путь мой 
сокрыт от Господа, и дело мое забыто у Бога моего»? Разве ты не знаешь? 
разве ты не слышал, что вечный Господь Бог, сотворивший концы земли, не 
утомляется и не изнемогает? разум Его неисследим» (стихи 27–28).

Все, кем  мы есть, и все, чем  мы обладаем, в конечном счете,  исходит из 
одного источника — из Бога. Павел предостерегает нас, чтобы мы  «не 
высоко думали о себе и уповали не на богатство неверное, но на Бога 
живаго, дающего нам все обильно для наслаждения» (1 Тимофею 6:17). 
Единственной  надежной  гарантией того, что наше будущее может быть 
безопасным,  являются  наши  взаимоотношения  с нашим Создателем.

ЧТО  МЫ  ЦЕНИМ
ПРЕВЫШЕ  ВСЕГО?

К

Что мы ценим превыше всего?    9
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Библия утверждает, что наш Творец есть  живой  и истинный Бог: «А 
Господь Бог есть истина; Он есть Бог живый и Царь вечный»  (Иеремия 
10:10).

Он создал для нас замечательную обитель — нашу  прекрасную планету. 
Он приспособил ее к тому, чтобы предоставить нам все   необходимое  для 
нашего благосостояния и выживания. Именно Его желание состоит в том, 
чтобы  мы наслаждались  и ценили  Его дарами для нас.

В то же время Он жаждет нашего понимания,  чтобы мы никогда не 
поклонялись Его  созданиям и не рассматривали их как  источник нашей 
жизни и благословений. Только Создатель, и никакое  создание,  достоин 
этого почитания. 

Почитание  природы

Поклонение человека природе  или некоторым сторонам  природы  было 
основанием для череды  идолопоклоннических  религий.  В «Библейском 
справочнике Ирдмена»  кратко объясняются  основания религий, которые 
были современниками  и географически близкими  к древнему Израилю: 
«Великие  идолопоклоннические  культуры Египта и Месопотамии 
всесторонне  отразили свою физическую среду. Их религия, подобно  
соседней религии хеттеев  и ханаанеев, была сосредоточена  на природе. У 
них не было истинного понятия о единственном и  всемогущем 
Боге–Создателе. И таким образом, они рассматривали перемены климата,  
события земледелия  и географию мира вокруг себя  посредством целой 
череды  богов» (стр. 10, 1973 год, выделение добавлено).

Египтяне и жители Месопотамии  думали о силах природы как о могучих 
духах, управляющих своей  средой. Это суеверное поклонение солнцу, луне  
и звездам, а также   «матери–земли»  и большинству  ее природных сил, 
таким  как молния, гром, дождь и огонь, сохраняется и по сей день в 
некоторых частях мира. Как ни странно, но это основное понятие было 
также принято современными религиями, которые учат, что Бог  составляет,  
более или менее, сущность  природных сил вселенной. Но у всех есть одна 
общая черта: они не отличают Создателя от Его создания.

Многие люди уповают на  астрологию. Осознают они это или нет, но при 
этом они приписывают божественные полномочия созданию — звездам, а  
не их Создателю. 

Бог предупреждает нас относительно этой практики: «Дабы ты, взглянув 
на небо и увидев солнце, луну и звезды и все воинство небесное, не 
прельстился и не поклонился им и не служил им, так как Господь, Бог твой, 
уделил их всем народам под всем небом»  (Второзаконие 4:19). Астрология 
возлагает надежды для сверхъестественного руководства  на создание,  
вместо Создателя.  Возвеличивание творения является краеугольным камнем 
сегодняшнего материалистического, светского представления о вселенной. 
Теория о том, что жизнь  развивается  из инертной материи,  является 
попыткой объяснить творение — нашу удивительную вселенную — без 
разумного   Создателя.

Ответственные ученые опровергают веру в стихийное возникновение и 
зарождение  жизни. Некоторые из них  научно доказали невозможность 
развития  жизни из неживой  материи. Исследование показывает,  что 



клетки, будучи стандартными элементами  жизни, составлены из такого 
количества запутанных, интерактивных и непреодолимо сложных систем, 
что спонтанная возможность возникновения жизни  бросает вызов даже 
самому чрезвычайному представлению о законах вероятности.

Майкл Бех, адъюнкт-профессор биохимии в  Лихайском университете 
(Вифлеем, Пенсильвания),   пишет: «Результатом этих совокупных усилий 
для исследования  клетки  и    жизни  на молекулярном уровне является 
громкий, ясный и  пронизывающий  возглас о «замысле»! Результат столь 
однозначный и столь же значительный, что он должен быть оценен как один 
из самых больших успехов в истории науки» («Черный ящик Дарвина», стр. 
232–233, 1996). Доктор Бех опровергает даже возможность, что жизнь, 

возможно, развилась. Другими 
словами, твердое научное 
доказательство теперь проясняет, 
что существование творения 
требует Творца (Закажите  или 
загрузите бесплатные экземпляры 
изданий «Окончательный  вопрос 
жизни: «Существует ли Бог?» и 
«Творение или эволюция:  
Действительно  ли  это важно, во 
что вы верите?») 

Почему люди обращаются к суеверию и идолопоклонству?

Приблизительно 2000 лет назад,  апостол Павел объяснил, что слишком 
человеческая тенденция приписывать интеллект и живительные полномочия  
физическому созданию была основным источником суеверия и религиозной 
слепоты: «Но как они, познав Бога, не прославили Его, как Бога, и не 
возблагодарили, но осуетились в умствованиях своих, и омрачилось 
несмысленное их сердце; называя себя мудрыми, обезумели, и славу 
нетленного Бога изменили в образ, подобный тленному человеку, и птицам, 
и четвероногим, и пресмыкающимся, — то и предал их Бог в похотях сердец 
их нечистоте, так что они сквернили сами свои тела. Они заменили истину 
Божию ложью, и поклонялись, и служили твари вместо Творца, Который 
благословен во веки, аминь» (Римлянам  1:21–25).

Первая Заповедь предостерегает нас не принимать религию или 
философию, которая учит, что наша жизнь и благосостояние происходит или 
зависит от чего–либо,  кроме одного истинного Бога. Нет никакого пантеона 
божеств. Нет никакого другого источника жизни или благословений, как 
только от  Бога. Нет никакой иной власти, которая управляет  небесами  и 
землей. «Вот у Господа, Бога твоего, небо и небеса небес, земля и все, что на 
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Бог  создал для нас замечательную обитель — нашу  
прекрасную планету. Он приспособил ее к тому, чтобы 
предоставить нам все необходимое для нашего 
благосостояния и выживания.



ней» (Второзаконие 10:14). Один только Бог создал и поддерживает 
вселенную, в которой мы существуем.

Это самое мощное послание  Первой Заповеди. Мы должны поклоняться 
и служить нашему Создателю — Богу, творящему чудеса,  Который вывел 
древний Израиль из египетского рабства,   и доверять наше существование и 
благословения только Ему, и никакому иному  источнику. Мы должны 
любить, почитать и славить  Его, имея подлинные, личные взаимоотношения 
с Ним.

Каким образом  истинный Бог может быть 
более действительным для нас? 

Именно, благодаря  замечательным деяниям  Бога,  мы можем лучше 
всего постигать личность  Бога. Давид описывает свое восторженное 
восхищение заботой  Бога и беспокойством  о Его создании: «А я буду 
размышлять о высокой славе величия Твоего и о дивных делах Твоих. Будут 
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Осознаем ли мы, насколько хрупким 
является  наше существование и 
насколько мы  постоянно зависимы  от  
Божьей заботы? Если бы Бог позволил  
даже малейшее изменение средней 
температуре на поверхности земли, 
наша отлично уравновешенная 
экологическая система, необходимая  
для нашего существования, была бы  
разрушена. Самые  незначительные 
изменения в атмосфере земли 
позволили бы разрушительной 
радиации сделать нас бесплодными, 
быстро истребляя человеческую  жизнь. 
Если бы в атмосфере не 
поддерживалось хрупкое равновесие 
азота, кислорода, углекислого газа, 
озона и других существенных газов и 
элементов, на планете Земля  не могла 
бы  существовать жизнь, известная нам.

Тот же самый баланс очевиден в 
количестве  и распределении воды в 
океанах, озерах, реках, ледниках, 
водоносных слоях и горных снежных 
покровах, касательно  
континентального массива планеты. 

Эффективное распределение  воды 
важно  для надлежащего орошения  
поверхности земли. Невероятная 
погодная система в мире позволяет 
нам выращивать продукты питания, 
очищать землю от отходов и 
удовлетворять иные бесчисленные 
потребности, не говоря уже  о 
восстановлении и представленной 
красоте.

Каждый день мы зависим от этого 
неустойчивого равновесия. Бог 
показывает, что Он активно управляет 
всем этим. Именно Он «сотворил  мир 
и все, что  в нем»,  и «будучи Господом 
неба и земли,  не в рукотворенных  
храмах живет». Истинный  Богу «не 
требует служения рук человеческих, 
как бы имеющий в чем-либо нужду, 
Сам дая всему жизнь и дыхание и все» 
(Деяния 17:24–25).

Несмотря на превосходство, 
власть и величие Бога, «Он и недалеко 
от каждого из нас: ибо мы Им живем и 
движемся и существуем (стихи 27–28).

Наша зависимость от Бога,
создавшего нас



говорить о могуществе страшных дел Твоих, и я буду возвещать о величии 
Твоем. Будут провозглашать память великой благости Твоей и воспевать 
правду Твою. Щедр и милостив Господь, долготерпелив и многомилостив. 
Благ Господь ко всем, и щедроты Его на всех делах Его» (Псалом 144:5–9).

Другой псалом наполнен восклицанием: «Да славят Господа за милость 
Его и за чудные дела Его для сынов человеческих:  ибо Он насытил душу 
жаждущую и душу алчущую исполнил благами»  (Псалом 106:8–9).

Моисей добавляет, что наш Создатель  «дает суд сироте и вдове, и любит 
пришельца, и дает ему хлеб и одежду» (Второзаконие 10:18). Иисус 
объясняет, что Бог весьма любящий  и милосердный ко всему, и  что «Он 
повелевает солнцу Своему восходить над злыми и добрыми и посылает 
дождь на праведных и неправедных»  (Матфей 5:45). Бог обеспокоен 
благосостоянием всех людей, даже и тех, которые   живут в неведении о Его 
существовании.

Почему столь важно, чтобы мы понимали основные принципы  Божьего 
характера? Крайне необходимо, чтобы мы понимали Бога, потому что Он 
хочет создать в нас тот же самый характер — Свою  божественную  природу. 
Петр объясняет, что нам дарованы Богом «великие и драгоценные 
обетования, дабы вы через них соделались причастниками Божеского 
естества, удалившись от господствующего в мире растления похотью» (2 
Петра 1:4).

Это осознанное понимание включает большое изменение  образа 
мышления. Как Павел указывает  нам, что «не сообразуйтесь с веком сим, но 
преобразуйтесь обновлением ума вашего» (Римлянам 12:2). Какое 
возобновление должно произойти в нашем мышлении? Павел объясняет: 
«Ибо в вас должны быть те же чувствования, какие и во Христе Иисусе» 
(Филиппийцам 2:5). Бог хочет, чтобы мы стали подобны Ему, подражая 
мышлению, отношениям и мировоззрению  жизни Иисуса Христа, 
представленной  Его прекрасным примером! 

Как может произойти эта перемена в нашем мышлении? 

Знакомство с истинным Богом

Мы познаем Бога, практикуя Его пути и подражая любви к другим, 
которая обусловливает  Его взгляды. «А что мы познали Его, узнаем из того, 
что соблюдаем Его заповеди» (1 Иоанна  2:3), «Кто не любит, тот не познал 
Бога, потому что Бог есть любовь» (1 Иоанна  4:8).

Библия является  руководством, которое сообщает  нам, что мы должны 
знать о Боге. Христос говорит нам, что «не хлебом одним будет жить 
человек, но всяким словом, исходящим из уст Божиих» (Матфей  4:4; см. 
также Второзаконие 8:3). Павел объяснил, что «все Писание 
богодухновенно и полезно для научения, для обличения, для исправления, 
для наставления в праведности,  да будет совершен Божий человек, ко 
всякому доброму делу приготовлен» (2 Тимофею  3:16–17).

Чтобы познать Бога, мы должны изучить  вдохновенные Священные 
Писания. «Старайся представить себя Богу достойным, делателем 
неукоризненным, верно преподающим слово истины» (2 Тимофею  2:15).

Что мы ценим превыше всего?   13
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Взаимоотношения, которые Бог хочет иметь с нами, являются 
отношениями детей с их Отцом: «И буду вам Отцем, и вы будете Моими 
сынами и дщерями, говорит Господь Вседержитель»  (2 Коринфянам 6:18).

Здесь находится удивительная цель нашего существования — 
непрерывное развитие благочестивого характера и нашей окончательной 
судьбы как членов  семьи Бога (тот же самый стих; Матфей  5:48).

Апостол Иоанн подчеркивает важность этих особых взаимоотношений: 
«Смотрите, какую любовь дал нам Отец, чтобы нам называться и быть 
детьми Божиими. Мир потому не знает нас, что не познал Его. 
Возлюбленные! мы теперь дети Божии; но еще не открылось, что будем. 
Знаем только, что, когда откроется, будем подобны Ему, потому что увидим 
Его, как Он есть. И всякий, имеющий сию надежду на Него, очищает себя 
так, как Он чист» (1 Иоанна  3:1–3).

Ради   этой цели Иисус Христос родился, чтобы быть Спасителем 
человечества: «Но видим, что за претерпение смерти увенчан славою и 
честью Иисус, Который не много был унижен пред Ангелами, дабы Ему, по 
благодати Божией, вкусить смерть за всех. Ибо надлежало, чтобы Тот, для 
Которого все и от Которого все, приводящего многих сынов в славу, вождя 
спасения их совершил через страдания. Ибо и освящающий и освящаемые, 
все — от Единого; поэтому Он не стыдится называть их братиями» (Евреям 
2:9–11).

Вот в чем состоит  удивительная цель, ради  которой вы родились — 
чтобы стать членом самой семьи Бога!

Какая удивительная любовь живого  Бога, Создателя вселенной, 
приготовлена для нас. Он хочет, чтобы мы были частью Его семьи, и вечно 
жили в Его царстве. Он сообщает, что наше самое  возвышенное   дело  в 
этой жизни состоит в том, чтобы искать «прежде Царства Божия и правды 
Его» (Матфей  6:33). Наш Небесный Отец даровал нам эту жизнь, чтобы мы 
так установили с Ним  постоянные отношения, чтобы нам, как Его детям,  
обрести  вечную жизнь.

Мы должны весьма любить, почитать  и славить Его, потому  что Он 
один является высшей властью и образцом для нашей  жизни. Мы не 
должны позволять ничему пребывать перед Ним, что  может  препятствовать  
нашему  служению  и повиновению  Ему!

Семейные  взаимоотношения



ВТОРАЯ  ЗАПОВЕДЬ

«Не делай себе кумира и никакого изображения того, что на 
небе вверху, и что на земле внизу, и что в воде ниже земли; не 

поклоняйся им и не служи им, ибо Я Господь, Бог твой, Бог 
ревнитель, наказывающий детей за вину отцов до третьего 
и четвертого рода, ненавидящих Меня, и творящий милость 

до тысячи родов любящим Меня и соблюдающим заповеди 
Мои» (Исход 20:4–6).

торая Заповедь затрагивает саму суть наших взаимоотношений с 
нашим Создателем, имея  дело с несколькими ключевыми 
вопросами: «Как мы воспринимаем и осознаем Бога? Как мы 

объясняем Его себе  и другим?  Идолы  представляют  ложных, 
несуществующих богов, но можем ли мы использовать картины или другие 
изображения  для  представления  истинного Бога? И прежде всего, в чем 
состоит  надлежащий образ действий  для поклонения  единому истинному 
Богу?»

Из  Первой Заповеди мы узнали, что неправильно позволять любой 
сотворенной  вещи, включая и  человека,  становиться для нас  более 
важным, чем наш Создатель. Вторая Заповедь отличается от Первой, 
объясняя, что  наше поклонение не должно умалять  Бога до подобия 
физического объекта. Безусловно, что такое действие  недопустимо для 
Бога.

Вторая Заповедь явно запрещает использование любого рода 
неодушевленных или безжизненных образов  для поклонения живому 
Богу—  «никакого изображения того, что на небе вверху, и что на земле 
внизу». И все же Бог, действительно,  создал на земле подобие Самого  Себя 
— в людях. Его Слово прямо сообщает нам, что Он сотворил «человека по 
образу Своему, по образу Божию сотворил его; мужчину и женщину 
сотворил их»  (Бытие  1:27).

Поэтому люди, будучи потомками Адама и Евы, являются живущими  
образами живого Бога. Мы, все, будучи Божьим творением, вылеплены  по  
Его подобию: «Бог сотворил человека, по подобию Божию создал его, 
мужчину и женщину сотворил их»  (Бытие  5:1–2).

Наш Создатель является живым  Богом, а не бездушной  статуей, 
глиняной фигуркой или картиной. Создание  любого  физического 
изображения  Бога  искажает и ограничивает наше восприятие того, чему 
Он, в действительности, подобен, и, таким образом, повреждает наши  
взаимоотношения с Ним.

Из всех созданий  на земле или на небесах, только живые люди отражают 
разумное сходство с живым  Богом. Таким же образом,  Иисус Христос, как 
человек, пребывал в образе Своего  Отца. Мало того, что Бог создал  людей 
по Своему подобию, но  Он создал нас такими, чтобы  мы еще более 
уподоблялись Ему. Быть подобными  Богу, особенно развивая  Его характер 

ЧЕМУ ПОДОБЕН БОГ?

В
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в себе,  является для нашего существования самым важным. Именно 
поэтому так важно ясное понимание цели Второй Заповеди.

Только Бог может открыть, чему  Он подобен

В одном смысле, посредством  Второй  Заповеди, Бог приказывает 
человечеству: «Не пытайтесь  рассказать Мне, чему Я подобен. Я  расскажу 
вам о Своем подобии!  Важно, чтобы вы правильно поняли, что я не 
принимаю никаких  представлений о Себе».

Нам нужно реалистическое понимание того, как мы походим на Бога в 
нашем текущем состоянии. Мы должны знать также свое предназначение, 
чтобы еще больше уподобиться Ему.

Бог наделяет  нас  творческими  и руководящими способностями, которые 
соответствуют  Его собственным, хотя в значительно меньшей степени.  Мы 
единственные  из Его материальных созданий  обладаем  реальной  властью  
ума. Наш  ум  может рассуждать, анализировать, планировать и наглядно 
представлять  будущее. Мы творим литературу, искусство, музыку и поэзию. 
Мы проектируем и строим. Мы можем организовать, управлять и 
контролировать вещи, существа и людей. Мы, хотя и в ограниченном 
смысле, во многом подобны Богу.

Но в других областях мы, как человечество, далеки от подобия Ему. Наш 
характер склонен к немощи. Наши взаимоотношения друг с другом 
оставляют желать лучшего. Наше духовное понимание ограничено и часто 
испорчено  и искажено. Наше восприятие часто неточно. Мы пристрастны к  
своим предвзятым мнениям.  Мы питаем предубеждения и быстро 
подвергаемся  противоречиям.  Во всех этих духовных сферах мы далеко 
отстоим от подобия  Богу. Хотя Бог  наделил нас ограниченными  
возможностями и свойствами, подобными  Его собственным, нам 
необходимо  значительное развитие и точное подстраивание, прежде 
действительного  уподобления Ему в естестве и характере.

Совершенный пример

Однако мы не можем обойтись без прекрасного образца Божьего 
характера. Иисус Христос, как человек, так превосходно представил, чему 
подобен Бог, что сказал Своим  ученикам: «Видевший Меня видел Отца»  
(Иоанн 14:9).

Павел описывает Иисуса как «образ Бога невидимого, рожденного  
прежде всякой твари» (Колоссянам 1:15). Он описывает христиан как таких,  
которые  «совлекшись ветхого человека с делами его  и облекшись в нового, 
который обновляется в познании по образу Создавшего его» (Колоссянам  
3:9–10).

Бог хочет изменить духовную природу человечества. В то время как 
Христос является  «образом невидимого Бога», так  и Бог  Отец хочет 
изменить наш характер в образ  Христа. Наступает время, когда Бог 
преобразит тех, кто уподобился Ему,   сердцем  и умом,  из физического  
состояния в духовное.

Павел писал   церкви в Коринфе, как это произойдет: «Но то скажу вам, 
братия, что плоть и кровь не могут наследовать Царствия Божия, и тление не 



наследует нетления. Говорю вам тайну: не все мы умрем, но все изменимся 
вдруг, во мгновение ока, при последней трубе; ибо вострубит, и мертвые 
воскреснут нетленными, а мы изменимся. Ибо тленному сему надлежит 
облечься в нетление, и смертному сему облечься в бессмертие» 
(1 Коринфянам 15:50–53).

Именно так Бог завершит чудесное преображение людей, которые 
уподобились Ему. Иоанн описывал такое же  окончательное преображение, 
когда  писал следующее: «Возлюбленные! мы теперь дети Божии; но еще не 

открылось, что будем. Знаем только, что, когда 
откроется, будем подобны Ему, потому что 
увидим Его, как Он есть»  (1 Иоанна  3:2).

Быть подобными  Богу  является нашей 
судьбой, если мы подчиним нашу  жизнь  Ему, 
повинуясь  Его заповедям. (Для получения 
дополнительной информации,   закажите наши 
бесплатные буклеты «Какова ваша судьба?» и 
«Преображение вашей жизни: процесс 
обращения»)

Бог требует ответственности

Это ведет  нас  к последней части Второй Заповеди: «Я Господь, Бог твой, 
Бог ревнитель, наказывающий детей за вину отцов до третьего и четвертого 
рода, ненавидящих Меня, и творящий милость до тысячи родов любящим 
Меня и соблюдающим заповеди Мои»  (Исход 20:5–6).

Бог считает нас ответственными за наши слова и дела. Поклонение  
идолу, чтобы воздать должное  нашему собственному изображению Бога, 
может показаться  актом  ревностного посвящения, если вы не осведомлены 
о великой  Божьей цели  для людей. Но Бог ожидает тех, которые  
поклоняются Ему в истине и осознании,  проявляя свою любовь к Нему 
сердечным соблюдением  Его заповедей, оставив бесполезные обряды перед 
какими–либо вещами. 

Иисус ясно дал понять это, когда  сказал: «Бог есть дух, и 
поклоняющиеся Ему должны поклоняться в духе и истине»  (Иоанн 4:24). 
Мы не должны поклоняться Богу, используя   изображения  и 
бессмысленные  ритуалы. Иисус объяснил, что «истинные поклонники будут 
поклоняться Отцу в духе и истине, ибо таких поклонников Отец ищет Себе» 
(стих 23).

Познание и понимание Божьей истины важны для развития святого, 
благочестивого характера, который Он желает создать в нас. Это означает, 

Чему подобен Бог?  17
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перед какими–либо вещами.
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что мы должны учиться и возрастать (2 Петра 3:18).
Мы читаем в Притчах  2:1–5: «Сын мой! если ты примешь слова мои и 

сохранишь при себе заповеди мои, так что ухо твое сделаешь внимательным 
к мудрости и наклонишь сердце 
твое к размышлению; если будешь 
призывать знание и взывать к 
разуму; если будешь искать его, как 
серебра, и отыскивать его, как 
сокровище, то уразумеешь страх 
Господень и найдешь познание о 
Боге».   Как только мы постигаем 
Божье откровение,  Он считает нас 
ответственными за то, что мы  
познаемì . Мы должны применить 
это откровенное познание в нашей  

жизни. Лишь те, кто действует согласно наученному, являются истинными 
поклонниками Бога (Римлянам 2:13; Иаков 1:22–25). Апостол  Иоанн 
говорит открыто: «Кто говорит: «я познал Его», но заповедей Его не 
соблюдает, тот лжец, и нет в нем истины»(1 Иоанна  2:4).

Повиновение Богу состоит в поклонении и подражании  Ему, чтобы 
мыслить и жить, как Он. Мы уподобляемся Ему  внутренне. Мы позволяем 
Ему духовно преобразовать нас в Свое подобие. Мы славим и хвалим Его 
своей жизнью. 

Коварное влияние  идолопоклонства

Физические  изображения,  картины или рисунки божества не  обладают 
ни жизнью, ни властью. Даже если бы мы точно знали,  чему подобен Бог,  
что невозможно, мы не смогли бы создать иконы (графические образы),  
которые точно передали бы удивительную власть и сияющую славу Бога, а 
также многие  аспекты  Его характера,  открытые нам в Его Слове.  Иногда 
Бог действует великодушно  и милосердно, а  в других случаях,  Он 
действует с большим гневом и могуществом. Он не хочет, чтобы мы 
воспринимали Его, как застывшего с  одной чертой индивидуальности или 
характера,  исключая Его многие другие свойства. Он просит, чтобы мы 
читали о Нем, изучали, чему Он подобен,  и подражали  Ему.

После написания этих Десяти Заповедей на каменных скрижалях,  Бог 
объяснил, почему Он не хотел изображений, используемых для поклонения  
Ему: «Твердо держите в душах ваших, что вы не видели никакого образа в 
тот день, когда говорил к вам Господь на Хориве из среды огня, дабы вы не 
развратились и не сделали себе изваяний, изображений какого-либо кумира, 
представляющих мужчину или женщину, изображения какого-либо скота, 
который на земле, изображения какой-либо птицы крылатой, которая летает 

В идолопоклоннической религии древнего мира верили, что 
различные боги и богини влияют  или управляют погодными  
условиями и плодовитостью животных, земли и растений.



под небесами, изображения какого-либо гада, ползающего по земле, 
изображения какой-либо рыбы, которая в водах ниже земли; и дабы ты, 
взглянув на небо и увидев солнце, луну и звезды и все воинство небесное, не 
прельстился и не поклонился им и не служил им, так как Господь, Бог твой, 
уделил их всем народам под всем небом. А вас взял Господь и вывел вас из 
печи железной, из Египта, дабы вы были народом Его удела, как это ныне 
видно»  (Второзаконие 4:15–20).

Бог хотел, чтобы израильтяне помнили, что они должны поклоняться 
живому Богу, а не идолу,   всегда стремились поклоняться своему Создателю 
и никогда — объектам Его творения. Он дал им повеление: «Берегитесь, 
чтобы не забыть вам завета Господа, Бога вашего, который Он поставил с 
вами, и чтобы не делать себе кумиров, изображающих что-либо, как повелел 
тебе Господь, Бог твой» (стих 23). Описания божеств, выгравированных и 
нарисованных на стенах, глиняной посуде и других предметах, составляют 
список запрещенных и идолопоклоннических объектов (Числа 33:52).

Идолопоклонство  и  безнравственность

В идолопоклоннической религии древнего мира верили, что различные 
боги и богини  влияют  или управляют погодными  условиями и 
плодовитостью животных, земли и растений. Для увеличения  большей 
плодовитости, идолопоклонники принимали участие в ритуалах плодородия, 
которые включали половые сношения с другими участниками, жрецами  и 
жрицами  этих ложных богов. Безнравственность стала средоточием  их 
поклонения. Девушки становились женщинами, служа  храмовыми  
блудницами. Мужчины были частыми посетителями  храмовых  блудилищ, 
когда    поклонялись  своим местным  божествам. Безнравственность и 
разложение были задрапированы в религиозные одежды  и считались 
добропорядочными. 

Именно поэтому,  идолопоклонство и безнравственность  так  часто 
сплетены в Библии. Павел  писал об этом так: «Итак, умертвите земные 
члены ваши: блуд, нечистоту, страсть, злую похоть и любостяжание, которое 
есть идолослужение» (Колоссянам 3:5). 

Петр говорил, что потакание своим прихотям  связано с 
идолопоклонством: «Ибо довольно, что вы в прошедшее время жизни 
поступали по воле языческой, предаваясь нечистотам, похотям 
(мужеложству, скотоложству, помыслам), пьянству, излишеству в пище и 
питии и нелепому идолослужению; почему они и дивятся, что вы не 
участвуете с ними в том же распутстве, и злословят вас»  (1 Петра 4:3–4).

Закулисная  власть

Идолопоклонство,  в любом виде,  обоснованно осуждается  по всей 
Библии. Павел  похвалил христиан, которые «обратились к Богу от идолов, 
чтобы служить Богу живому и истинному» (1 Фессалоникийцам 1:9), 
предупреждая  других, чтобы они   «убегали идолослужения» 
(1 Коринфянам 10:14).

Весьма  важно, что апостол объяснил, почему использование 
изображений, как средство для  поклонения, является  таким отвратным: 
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«Что же я говорю? То ли, что идол есть что-нибудь, или идоложертвенное 
значит что-нибудь? Нет, но что язычники, принося жертвы, приносят бесам, 
а не Богу. Но я не хочу, чтобы вы были в общении с бесами»  (1 Коринфянам 
10:19-20).

Невидимая рука сатаны, сокрытая глубоко внутри икон и других 
изображений идолопоклонства, оказывает свое воздействие: «Если же и 
закрыто благовествование наше, то закрыто для погибающих, для 
неверующих, у которых бог века сего ослепил умы, чтобы для них не 
воссиял свет благовествования о славе Христа, Который есть образ Бога 
невидимого» (2 Коринфянам 4:3–4).

Сатана приучает людей  создавать в своем уме  такие воображения,  что 
даже Сын Бога кажется  безжизненным и бездушным  образом. Сатанинская 
цель состоит в том, чтобы   отвлечь внимание от Иисуса Христа как от 
живого и совершенного образа  Бога,  описанного  в четырех Евангелиях. 
Ослепив  большую часть человечества (Откровение 12:9) для восприятия  
важности Божьих заповедей, сатана успешно склонил  большую  часть 
христианского мира поклоняться Христу в виде  икон  и картин, вопреки 
понятным  наставлениям Второй Заповеди.

Не забывайте,  ради чего мы были созданы

Вторая Заповедь постоянно  напоминает нам  о том, что мы, среди  всех 
сотворенных вещей, созданы  по образу и подобию Бога. Лишь нам дано 
преображаться  в духовный образ Христа, Который, как уже упоминалось, 
пришел во плоти как идеальный духовный образ нашего Небесного Отца. 
Эта Заповедь, подобно Первой Заповеди, ограждает наши особые 
взаимоотношения с нашим Создателем, Который создал нас по Своему 
подобию и до сих пор продолжает формировать нас в Свой  духовный образ.

Вторая заповедь напоминает нам, что Бог намного больше всего, что мы 
можем увидеть или представить. Мы никогда не должны позволить, чтобы  
это познание было устранено, используя   какие–либо изображения или  
подобия  в нашем поклонении Богу!
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«Не произноси имени Господа, Бога твоего, напрасно, ибо 
Господь не оставит без наказания того, кто произносит имя 

Его напрасно» (Исход 20:7)

ретья Заповедь  сосредоточена на почитании. В ней  рассматривается 
передача  наших  чувствований о Боге другим и Ему. Она включает в 
себя наши взгляды, речи и поведение.

Почитание  является краеугольным камнем хороших взаимоотношений. 
Качество наших  взаимоотношений с Богом зависит от любви  и уважения  к 
Нему. Оно  также зависит от того, как мы выражаем свое уважение Ему  в 
присутствии других. От нас  всегда ожидается воздаяние славы  Ему.

И наоборот,  легкомысленное использование Божьего Имени, унижающее  
достоинство,  или,  каким-либо образом, неуважительное  отношение, 
является пренебрежением  наших взаимоотношений, которые мы 
предполагаем  иметь с Ним. Это может колебаться от неосторожного 
пренебрежения до вражды и противодействия и  охватывает,  каким–либо 
образом,  злоупотребления именем Бога. 

Новая Пересмотренная Стандартная Версия Библии (NRSV) дает перевод   
Третьей  Заповеди таким образом: «Не  используй  неправомерно  имени 
Господа, Бога твоего, ибо Господь не будет оправдывать тех, кто 
злоупотребляет его Именем».  Смысл ивритского слова saw переведен, как  
«неправомерное использование» и «злоупотребление», в других переводах 
— «напрасно»  или «намеренно вводить в заблуждение; обманывать; с 
преступным умыслом; ложно; тщеславно; тщетно» («Полный толковый 
словарь слов Ветхого и Нового Завета Вайна»). Бог требует, чтобы  мы 
представляли Его достоверно,  искренне и с уважением, как условие  
близких  взаимоотношений  с Ним.

Почитание Бога и Его Имени

Рассмотрим некоторые отношения, которые  должны связывать  нас  с 
именем Бога. Бог создал нас по своему образу, даруя нам возможность стать 
Его детьми. Получившие  Духа  Божьего  являются членами Церкви Бога. 
Законы Бога определяют  для нас правильные  стандарты и ценности, и наша 
надежда заключается в том, чтобы быть  частью царства Божия. Все 
существенное для нас  является   Божьим даром, «ибо мы Им живем и 
движемся и существуем» (Деяния 17:28).

Обратите внимание, как настойчиво книга Псалмов выражает  
благоговение к Богу: «Благослови, душа моя, Господа! Господи, Боже мой! 
Ты дивно велик, Ты облечен славою и величием» (Псалом  103:1),  «Да 
боится Господа вся земля; да трепещут пред Ним все живущие во 
вселенной» (Псалом  32:8).

 Царь Давид писал: «Буду превозносить Тебя, Боже мой, Царь мой, и 
благословлять имя Твое во веки и веки. Всякий день буду благословлять 

Т
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Тебя и восхвалять имя Твое во веки и веки. Велик Господь и достохвален, и 
величие Его неисследимо»  (Псалом 144:1–3).

Богохульство и жаргон

Вероятно,  самым  очевидным  способом нарушения  Третьей  Заповеди 
является использование вульгарной  лексики с использованием  имени Бога 
в оскорбительной, пошлой  и неуважительной  брани и жаргоне. 
Осквернение имени Бога или  его сына, Иисуса Христа, имеет  почти 
универсальный характер. На заре истории большая часть человечества не 
смогла явить  уважение к Богу, которого Он заслуживает.

Никогда не следует даже восклицать  «О мой Бог!»,  если это  не является 
частью действительной молитвы к Богу. Такое злоупотребление именем Бога 
нарушает Третью  Заповедь. Тем не менее, в  обществе преобладает такое 
высказывание. То же самое относится и к эвфемистическим  выражениям, 
которые многие считают невинными, таким  как «O мой Гош! (O my Gosh!)» 
и «Джииз (Geez)», которыми  заменяют  похожее  звучание слов, касательно  
Бога и Иисуса. 

Сквернословие не является единственным способом, когда  мы можем 
оскорблять имя  Бога. Любой, кто небрежно использует имя Бога или Христа  
в своей повседневной речи просто не знает Бога,  как должно знать. Тем не 
менее,  как ни странно, он может думать и настаивать на том, что  делает.

В некоторых отношениях такой человек похож на Иова, который 
объяснил свою  точку зрения Бога  прежде и после  того, как Бог указал ему 
на гордость, которая сознательно  управляла большей  частью  его 
мышления: «Я слышал о Тебе слухом  уха, — признался  Иов — теперь же 
мои глаза видят Тебя» (Иов 42:5). Иов, наконец, понял, что Бог был не 
таким, как он думал. 

Многие, кто был много наслышан  о Боге,  небрежно предполагают, что 
они знают Его, и также  имеют приемлемые взаимоотношения с Ним. Тем не 
менее,  они никогда, в действительности,  не научились  почитать Его.

Они легкомысленно унижали Его имя в повседневной речи. И  невольно 
сообщали  всем  слушающим,  что их уважение Бога  было  просто 
несущественным  для них, даже несмотря на то, что они могут верить в Его 
существование.  Даже говоря  что–то вроде «Слава Богу!»,  можно нарушить 
Заповедь, если о  Боге, на самом деле,  не было  сознательного помысла по  
истине.  

Независимо от того, как безразлично можно рассматривать  этот вид 
неуважения  к Богу, Третья Заповедь проясняет,  что Сам Бог относится к 
этому серьезно: «Ибо Господь не оставит без наказания того, кто произносит 
имя Его напрасно». Дурное обращение с Его именем, любым способом,  
духовно оскверняет нас в глазах Бога.

Большинство из нас, иногда,  относились неуважительно к Богу. Подобно 
Иову, мы,  вероятно, нуждаемся в переосмыслении  своего  собственного  
отношения  к нашему  Создателю. После того, как Иов осознал свое  
непочтительное отношение, он увидел себя в истинном свете, говоря,  
«поэтому я отрекаюсь и раскаиваюсь в прахе и пепле»  (Иов 42:6). Таким же 
образом и  мы должны покаяться за свое отношение, которое 
способствовало  непочтительности. Нам нужно быть на страже  своей  речи 
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и относиться  с почтением  к имени  Бога. 

 Иисус Христос в полной мере явил нам Бога  

Бог настолько  желал, чтобы  мы понимали, в чем состоит Его подобие, 
особенно Его естество  или характер, что послал Иисуса Христа, как 
совершенный пример всего того, чем Он есть.

«Видевший Меня видел Отца», — сказал Иисус (Иоанн 14:9). Он пришел, 
как «сияние славы и образ ипостаси Его»  (Евреям 1:3). Раскрывая нам, 
посредством Своего собственного  примера,  чему подобен Его  Небесный 
Отец и  что Он ожидает от нас, Иисус Христос открыл нам путь к вечной 
жизни (Иоанна 17:1–3).

«Посему и Бог превознес Его и дал Ему имя выше всякого имени, дабы 
пред именем Иисуса преклонилось всякое колено небесных, земных и 
преисподних, и всякий язык исповедал, что Господь Иисус Христос в славу 

Бога Отца.» (Филиппийцам 2:9–11). 
«Поэтому Бог и  превознёс Его и 
даровал Ему имя, которое  выше 
всякого имени,  чтобы  в имени 
Иисуса  преклонилось всякое колено 
тех, кто  на  небе, и на земле, и под 
землёй, 

и всякий язык  открыто исповедал, 
что Иисус Христос есть Господь,  во  
славу Бога Отца» 

(Филиппийцам 2:9-11,  
 

Обратите внимание, как Иисус совершенно отражает славу Бога: «Ибо 
благоугодно было Отцу, чтобы в Нем обитала всякая полнота, и чтобы 
посредством Его примирить с Собою все, умиротворив через Него, Кровию 
креста Его, и земное и небесное» (Колоссянам 1:19–20).

Великое значение имени  Христа

Имя Иисус выразительно означает «Бог есть спасение» или «Бог спасает». 
Христос  означает «помазанник», так же, как слово на иврите, переданное  
на английском  языке в транслитерации как Мессия.  Это имя было 
предсказано  для восстановления Израиля  и господства над всеми народами. 
Будучи  Сыном Бога, Иисус Христос есть наш Спаситель и Царь. Только 
через него мы можем получить спасение: «Ибо нет другого имени под 
небом, данного человекам, которым надлежало бы нам спастись»  (Деяния 
4:12).

Имя Иисуса Христа имеет решающее значение для нашего спасения, но 

Библия  - 
восстановительный перевод). 

Вероятно, самым очевидным способом нарушения Третьей  
Заповеди является использование вульгарной  лексики с 
использованием имени Бога в оскорбительной, пошлой  
и неуважительной брани и жаргоне.
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простое  повторение  Его имени,  без понимания его достоверности, чтобы 
оно влияло  на нашу жизнь,  не имеет смысла. Павел объяснил Тимофею, 
что  «твердое основание Божие стоит, имея печать сию: «познал Господь 
Своих»; и: «да отступит от неправды всякий, исповедующий имя Господа» 
(2 Тимофею 2:19).

Библия использует целый ряд имен 
Бога. Она называет вещи такими,  какие 
они есть, и также говорит, кем Он есть.  

Некоторые из Его имен описывают 
Его свойства и отличия. Другие 
являются Его титулами положения, 
власти и полномочия. Библия называет 
Его «Ветхий  днями» и «Всевышний». 
Он раскрывает Себя  как наш 
Создатель, наш Отец, наш Источник 
благ, наш Господь и Царь, наш 
Целитель, наш Избавитель и 
Спаситель.

Чтобы понять важность значения  
божественного  Имени, рассмотрим 
наиболее значимое  имя Бога в Ветхом 
Завете. На иврите оно звучит примерно  
как  Яхве (Yahweh) (точное 
произношение этого слова  сейчас 
неизвестно), и часто переводится как 
Господь (с заглавными буквами). Это 
имя отличает  Его от ложных богов 
других народов, ибо оно говорит о Нем  
как о  живом, истинном  Боге   народа 
Израиля.

Слово Яхве является производным 
от ивритского корня, означающего 
«быть». Бог использовал это слово в 
книге Исход 3:14,  когда Моисей  
спрашивал  Бога о Его имени. Бог 
ответил, что его зовут «Я ЕСМЬ КТО Я 
ЕСМЬ» (I AM WHO I AM) или, возможно, 
даже более точно, «Я БУДУ ТЕМ, ЧТО Я 
БУДУ)» (I BE THAT I BE), что обозначает  
«самосущий или «вечносущий»).  

Библия говорит нам, что Господь 
является «вечным  Богом» (Бытие 

21:33). Имя Яхве подобно тому, как оно 
сформулировано в греческом языке:  
«Я есмь Альфа и Омега, начало и 
конец, Первый и Последний»   
(Откровение 22:13). 

Эти описания Бога ясно выражают, 
что наш Создатель существовал 
всегда и всегда будет 
существовать. Он не только 
обладает  вечной  жизнью в Себе, но  
также имеет право даровать 
бессмертие, как дар, тем,  кто Ему 
угоден.

Перевод  Божьих имен  с одного 
языка на другой, сохраняющий  смысл 
названия, а не  звучание, имеет 
важное значение. Ветхий Завет был 
написан,  преимущественно,  на 
иврите, а Новый  Завет — на греческом 
языке. Некоторые имена Бога 
благополучно переведены с иврита на 
греческий, показывая этим, что 
переводить имена Бога с одного языка 
на другой является вполне 
приемлемым. 

Просто помните, что Бог хочет, 
чтобы мы не забывали и  признавали,  
кем и чем Он является. Таким образом, 
смысл, а не звучание  или орфография 
Его имени  имеет большее значение, 
нежели перевод  Библии  с одного 
языка на другой.

Чтобы узнать больше о том, как Бог 
раскрывается через Свои  имена, 
закажите  или скачайте  наш 
бесплатный буклет «Кто есть Бог?»

Многие имена  Бога 
многое сообщают о Нем



Те, кто покаялся  в своих грехах и принял  крещение  во имя Христа,  
получают  Святого Духа и становятся  христианами; они становятся 
подобными Христу (Деяния  2:38). «И все, что вы делаете, словом или 
делом, все делайте во имя Господа Иисуса Христа, благодаря через Него 
Бога и Отца» (Колоссянам 3:17).

Другими словами, чтобы  христиане ни делали для утверждения, власти 
или удостоверения   Иисуса Христа, все должно быть совершено во имя Его. 
Однако, использование Его имени  каким–либо образом так, что это 
принесет Ему осуждение, неуважение или позор,  является грехом и 
нарушает Третью  Заповедь.

Почитание Бога с помощью нашего примера  

Благодаря тому, что последователи  Иисуса Христа известны по Его 
имени и исполняют свое  служение Богу во имя Его, их поведение всегда или 
прославляет или бесчестит Его. Слово Божие называет тех, кто повинуется 
Его заповедям,   «солью  земли» и «светом  мира» (Матфей 5:13–14, 18). Они 
представляют Его и Его значение перед всем человечеством. Они носят его 
имя как «народ особенный, ревностный к добрым делам» (Титу 2:14). Они 
призваны и избраны, чтобы славным примером прославить Его имя  
(Откровение 17:14).

Моисей  объяснил сущность  сего народу древнего Израиля: «Вот, я 
научил вас постановлениям и законам, как повелел мне Господь, Бог мой, 
дабы вы так поступали в той земле, в которую вы вступаете, чтоб овладеть 
ею;  итак храните и исполняйте их, ибо в этом мудрость ваша и разум ваш 
пред глазами народов, которые, услышав о всех сих постановлениях, скажут: 
только этот великий народ есть народ мудрый и разумный. Ибо есть ли 
какой великий народ, к которому боги его были бы столь близки, как близок 
к нам Господь, Бог наш, когда ни призовем Его?» (Второзаконие 4:5–7). 
Моисей  хотел, чтобы  их поведение настолько прославляло  Бога, чтобы  все 
народы  стали почитать Его. 

Примеры, которые бесчестят  Бога

Тем не менее, древний Израиль  не всегда почитал  Бога. Своими  грехами 
они так оскверняли и позорили имя Бога среди народов, что, наконец,  Он 
разрешил их врагам  увести их из своей земли как  узников. 

Но Он дал им обетование  возвратить позже их потомков  и восстановить 
их как народ, чтобы они воздали славу Его имени: «И пожалел Я святое имя 
Мое, которое обесславил дом Израилев у народов, куда пришел. Посему 
скажи дому Израилеву: так говорит Господь Бог: не для вас Я сделаю это, 
дом Израилев, а ради святаго имени Моего, которое вы обесславили у 
народов, куда пришли. И освящу великое имя Мое, бесславимое у народов, 
среди которых вы обесславили его, и узнают народы, что Я Господь, говорит 
Господь Бог, когда явлю на вас святость Мою перед глазами их» (Иезекииль 
36:21–23).

Как это будет происходить? Бог еще раз наделит потомков   Иакова 
(Израиля) ответственным отношением, чтобы воздать славу Его   имени: «И 
будет в последние дни, гора дома Господня будет поставлена во главу гор и 
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возвысится над холмами, и потекут к ней все народы. И пойдут многие 
народы и скажут: придите, и взойдем на гору Господню, в дом Бога 
Иаковлева, и научит Он нас Своим путям и будем ходить по стезям Его; ибо 
от Сиона выйдет закон, и слово Господне — из Иерусалима. И будет Он 
судить народы, и обличит многие племена; и перекуют мечи свои на орала, и 
копья свои — на серпы: не поднимет народ на народ меча, и не будут более 
учиться воевать»  (Исайя 2:2–4). 

В то время,  жители  земли, видя благословения от послушания, 
постигнут реальность истинного Бога и славу имени Его.

Оскорбление  Бога  нашим  поведением

Апостол Павел объясняет, что люди, которые лицемерно называют себя  
Божьим именем,  и представляют  себя в качестве Его народа, отказываясь 
повиноваться Ему,  на самом деле,  хулят  Его имя. Обращаясь к  некоторым  
из своих соотечественников, он говорит: «Как же ты, уча другого, не учишь 
себя самого? Проповедуя не красть, крадешь? говоря: «не прелюбодей-
ствуй», прелюбодействуешь? гнушаясь идолов, святотатствуешь? 
Хвалишься законом, а преступлением закона бесчестишь Бога? Ибо ради 
вас, как написано, имя Божие хулится у язычников» (Римлянам 2:21–24).

Павел  объясняет, что даже те, которые  считают себя  христианами,  
могут позорить имя Бога своим поведением: «Рабы, под игом находящиеся, 
должны почитать господ своих достойными всякой чести, дабы не было 
хулы на имя Божие и учение» (1 Тимофею 6:1).

Наше поведение должно быть безупречным. Павел разъясняет, что  
христиане являются «посланниками от имени  Христа» (2 Коринфянам  
5:20), Его личными, назначенными  представителями. Грубое   или 
неуважительное поведение тех, кто представляет себя  слугами Божьими,  
бесчестит Его в глазах других людей и навлекает позор на имя Бога, которое  
они носят, согласно их утверждению.

Иисус осуждает религиозное  лицемерие 

Поддерживать (на словах)  повиновение Богу, и  в тоже время  избегать 
повиновения,  является прямым  лицемерием. Иисус Христос решительно 
осуждает  религиозных лицемеров: «Горе вам, книжники и фарисеи, 
лицемеры, что уподобляетесь окрашенным гробам, которые снаружи 
кажутся красивыми, а внутри полны костей мертвых и всякой нечистоты; 
так и вы по наружности кажетесь людям праведными, а внутри исполнены 
лицемерия и беззакония»  (Матфей  23:27–28).

Люди, как правило, вполне спокойно воздают хвалу  Богу  до тех пор, 
пока  они могут следовать своей  личной точке  зрения и образу жизни. Но 
Бог  проявляет недовольство,  на протяжении всей истории, к тому  
большинству  людей, которые почитают Его с холодными сердцами.  Иисус 
сказал: «Лицемеры! хорошо пророчествовал о вас Исаия, говоря: 
приближаются ко Мне люди сии устами своими, и чтут Меня языком, сердце 
же их далеко отстоит от Меня; но тщетно чтут Меня, уча учениям, 
заповедям человеческим»  (Матфей 15:7–9). 

Далее он многозначительно спросил: «Что вы зовете Меня: Господи! 
Господи! — и не делаете того, что Я говорю?»  (Лука  6:46).



Как мы должны  почитать Бога

Бог желает гораздо большего, чем служения уст. Он хочет таких  
взаимоотношений  с нами, которые  исходят из самого сердца. Иисус 
говорит нам: «Добрый человек из доброго сокровища сердца своего выносит 
доброе, а злой человек из злого сокровища сердца своего выносит злое, ибо 
от избытка сердца говорят уста его»  (Лука  6:45). 

В конце концов, недостаточно  лишь  избежать неправомерного 
использования имени Бога. Он хочет, чтобы мы  любили Его и благоговели 
пред Ним.  Почитание Бога  начинается в наших помыслах. Мы должны 
знать, кем и чем Он является. Мы должны знать, что Он требует от нас и 
почему. Мы должны восхищаться Его мудростью, любовью, 
справедливостью  и правосудием. Мы должны  изумляться Его власти, 
признавая, что наше существование зависит от Его  благости.

Мы должны каждый день беседовать с Ним в молитве. Мы должны 
следовать увещеваниям в Псалмах, воздавая Ему благодарность и хвалу, 
открыто выражая нашу признательность за все, что Он дает нам. Мы 
должны признавать  Его величие. Мы должны  просить Его образовать в нас 
Его образ мышления и  естества. Мы должны  взывать  о силе Его Духа,  
позволяющей  нам полностью повиноваться и служить Ему.

Мы чтим Бога больше всего, когда  любим Его так сильно, что желаем, 
превыше всего,  быть подобными Ему, достоверно  представляя  Его всем, 
кто видит или знает нас. Если это будет нашим  образом  мышления, тогда 
даже  незначительная  мысль,  которая  искажает  или   порочит  Его имя,  
будет отвергаема нами. Обладая твердой решимостью,  мы  никогда не 
должны сознательно использовать любое из Божьих имен  всуе!
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ЧЕТВЕРТАЯ  ЗАПОВЕДЬ

«Помни день субботний, чтобы святить его; шесть дней 
работай и делай всякие дела твои, а день седьмой — 

суббота Господу, Богу твоему: не делай в оный никакого дела 
ни ты, ни сын твой, ни дочь твоя, ни раб твой, ни рабыня 

твоя, ни скот твой, ни пришлец, который в жилищах твоих; 
ибо в шесть дней создал Господь небо и землю, море и все, 

что в них, а в день седьмой почил; посему благословил 
Господь день субботний и освятил его » (Исход 20:8–11)

уббота, седьмой день недели, был отделен Богом  как время отдыха и 
духовного восстановления. Это особая возможность приблизиться к 
нашему Создателю, время, которое Он назначил для нас, чтобы 

углубить  наши взаимоотношения с Ним, и чтобы научиться лучше любить, 
поклоняться и относиться к Нему. 

Так как  дни  в Библии определяются от заката до заката (Левит 23:32), так 
и Суббота  начинается на закате в пятницу вечером и заканчивается на 
закате в Субботу вечером. Конечно, большинство людей сразу же спросит: 
«Почему отделение какого–либо  дня  недели  настолько важно, что Бог 
включает  его как одну  из  Своих Десяти  Заповедей? Особенно, почему 
выделен  седьмой день? Как наши взаимоотношения с Богом выигрывают 
при  соблюдении  этого конкретного дня, а не любого  иного дня, который 
мы могли бы сами избрать? В конце концов,  в пятницу вечером и субботу 
происходят занятия  спортом, дела бизнеса и другие  светские  мероприятия. 
Почему мы должны отличаться? Разве это не символическая заповедь, 
которую никогда нельзя воспринимать  буквально? И разве  Иисус Христос 
не пренебрегал этой заповедью,  освободив нас  от бремени  соблюдения 
ее?»

Эти вопросы представляют собой некоторые из наиболее  
распространенных и давних  убеждений  о Четвертой Заповеди. Но  Божья 
Заповедь  простая   и легкая  для понимания. Так почему же многие так 
часто пренебрегают, нападают  и поверхностно объясняют ее? Может ли  
быть так, что возражения, связанные с заповедью о Субботе, представлены  
дьяволом — невидимым  правителем настоящего злого  мира? В конце 
концов,  этот великий обманщик хочет, чтобы мы приняли  его взгляды, 
потому что он ненавидит Закон Божий. Он делает все  возможное, чтобы  
повлиять на нас, убеждая пренебрегать и  уклоняться  от соблюдения 
Заповеди. 

Немногие понимают   степень обольщения общества сатаной. Будучи 

КЛЮЧ К 
ВЗАИМООТНОШЕНИЯМ
С НАШИМ СОЗДАТЕЛЕМ

С



истинным «богом века сего»  (2 Коринфянам 4:4), он обманул большую 
часть  рода  человеческого (Откровение 12:9). Весь мир стал  жертвой его 
влияния (1 Иоанна 5:19). Его целью всегда было разрушить  
взаимоотношения между истинным  Богом  и человечеством. Больше всего,  
он хочет помешать людям  развивать  любящие, личные  взаимоотношения  
со своим  Создателем, что  является замыслом  Четвертой  Заповеди. Он 
хочет воспрепятствовать нашему  достижению  невероятной судьбы в 
Божьей семье!

Иисус и Его апостолы соблюдали Субботу

Какой  личный пример Христа научает  нас о соблюдении Субботы? «И 
пришел в Назарет, где был воспитан, и вошел, по обыкновению Своему, в 

день субботний в синагогу, и встал читать»  
(Лука 4:16). Иисус использовал Божьи   
Субботы, согласно   их прямому назначению, 
чтобы  помочь людям развивать личные 
взаимоотношения со своим Создателем.

После смерти Христа и Его воскресения,  
апостолы последовали Его примеру в  
соблюдении   Субботнего дня. «Павел, по своему 
обыкновению, вошел к ним и три субботы 
говорил с ними из Писаний»  (Деяния 17:2). «Во 
всякую же субботу он говорил в синагоге и 
убеждал Иудеев и Еллинов» (Деяния  18:4).

Однако сегодня,  большинство людей, которые считают себя 
последователями  Христа,  не следуют ни  Его примеру, ни примеру Его 
апостолов. Большинство не понимают, что отвержение Субботы как 
христианского дня  поклонения,  началось  почти через 300 лет после 
служения  Христа на земле.

Подмена Субботы воскресеньем  была, в основном,  делом  политического  
решения, принятого  римским  императором Константином, который 
узаконил христианство для обеспечения политического преимущества над 
пораженным  претендентом  на должность императора. Константин быстро 
понял  политические преимущества, благосклонно соглашаясь  и 
поддерживая  христиан, но это  принятие далось дорогой  ценой — 
государственным  контролем  над всеми религиозными  делами.

В 321 году  н. э. Константин объявил воскресенье, как давно 
существующий  священный  день  в честь языческого бога солнца, 
официальным днем отдыха в римской империи,  и этот день был избран 
также для церковных  собраний. Но нигде в Библии ни  Бог Отец, ни Иисус 
Христос не давали позволения изменять время седьмого дня Субботы на 
первый день недели  воскресенья. Апостолы  первого века  не изменяли его. 
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Подмена Субботы воскресеньем была, в основном,  делом  
политического  решения, принятого  римским  императором 
Константином.
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Действительно, никакой человек,  учреждение или государство не имели 
права  вмешиваться в то, что Бог отделил, как святое.

Суббота  и благочестивые  отношения

Субботний  день отделен для того, чтобы постоянно  напоминать нам, что 
наш Создатель является  единственно   истинным  Богом, и это крайне важно   
для наших взаимоотношений с Ним. Суббота создает образ нашего 
осознания и поклонения Ему. Таким образом,  Он повелевает нам соблюдать 
Субботу, официально  поклоняясь Ему в этот день. 

В противном случае,  мы теряем 
особое понимание Его как Создателя 
всей вселенной. После шести дней   
приведения в   порядок   этой красивой  
земли  и всего, что на ней,  наш 
Создатель приостановил формирование 
физической части своего творения  и  на 
седьмой день пребывал в покое  (Бытие  
2:1–3). Соблюдая Субботу, мы 
прерываем наш  обычный труд  и 
деятельность, постоянно  напоминая  
себе об  этом  важном  понимании.

Суббота  является также особенным  днем, чтобы сосредоточиться на 
углублении   наших  духовных   взаимоотношений  с Богом. Хотя это  день 
отдыха от нашей обычной рутины и время для  восстановления, но это не 
значит, что в этот день  ничего не нужно делать, как  некоторые  
предполагают. Напротив, Суббота  является особым  днем, когда мы 
существенно  изменяем  направление  нашей деятельности. Бог 
подразумевает, чтобы Суббота  была  восхитительным  периодом, во время 
которого мы  энергично приближаемся к Нему.

Бог сказал через  Исаию: «Если ты удержишь ногу твою ради субботы от 
исполнения прихотей твоих во святый день Мой, и будешь называть субботу 
отрадою, святым днем Господним, чествуемым, и почтишь ее тем, что не 
будешь заниматься обычными твоими делами, угождать твоей прихоти и 
пустословить, — то будешь иметь радость в Господе, и Я возведу тебя на 
высоты земли и дам вкусить тебе наследие Иакова, отца твоего: уста 
Господни изрекли это» (Исаия 58:13–14).

Действительно,  «иметь радость  в Господе» является одной из основных 
причин, из–за  которой  мы должны прекратить свой труд и деятельность, 
которые поглощают наше время в остальные шесть дней недели,   ради  24 
часов  Субботы.  

Взаимоотношения  требуют  времени. Каждое  успешное  общение 
требует времени. 

Никакие  близкие  взаимоотношения не могут быть достигнуты  без 

Бог повелевает нам соблюдать Субботу, официально  
поклоняясь  Ему в этот день.



ухаживания, брака  или  какой–либо  дружбы. Наши взаимоотношения с 
Богом не являются исключением. 

Бог хочет дать нам особое  время для поклонения Ему, нашему  
Создателю, поэтому  седьмой день недели Суббота предоставляет нам такую 
возможность. 

На иврите слово Суббота  (Sabbath) означает «прекратить, приостановить 
или сделать  перерыв». В Субботу мы должны взять выходной от нашей 
обычной деятельности и уделить время и внимание  нашему Создателю. 
Почему? Потому что в течение шести дней Бог приводил  в порядок «небо и 
землю, море и все, что в них, а в день седьмой почил; посему благословил 
Господь день субботний и освятил его»  (Исход 20:11). Соблюдение Субботы  
отличается от любой другой заповеди,  даруя нам прикосновение с истинным  
Богом, как с  нашим Создателем.

 
Мир,  лишенный  познания об истинном  Боге

Посмотрите на мир вокруг себя. Теория эволюции, основанная на идее, 
что мир и все, что в  нем,  возник из ничего,  преобладает в мышлении 
самых высокообразованных людей. Большинство ученых презрительно 
насмехаются над идеей, что создание требует мыслящего, 
целеустремленного  Всемогущего Творца. Даже некоторые ученые, которые 
исповедуют христианство,  соглашаются с эволюционной точкой зрения. 
Однако, соблюдение седьмого дня Субботы  постоянно напоминает тем, кто 
добросовестно соблюдает  Десять Заповедей,  что их вера основана на 
существовании Всемогущего Творца, который не ограничивается 
природными  процессами.

Мы читаем: «Верою познаем (веруя тому, что Библия говорит нам), что 
веки устроены словом Божиим, так что из невидимого произошло видимое» 
(Евреям 11:3). Вера является  непоколебимой уверенностью, что Библия 
была  вдохновлена Духом Божьим,  и точно открывает, как возник мир, 
включая и человечество. (Чтобы узнать больше, закажите  наш бесплатный 
буклет «Является ли Библия истиной?» и «Окончательный жизненный 
вопрос: существует ли Бог?»)

Бог раскрывает немногие подробности о том, какì  Он создавал вселенную,  
известно лишь, что он создавал ее. Соблюдение Субботы, каждую неделю, 
выдвигает этот факт  на первый план.  Бог не хочет, чтобы мы  теряли  это 
понимание. Он знает, что каждый, кто пренебрегает этим знанием,  
утрачивает и видì ение того, кем и чем Он есть. Вот как важно это познание.

Также весьма важно еженедельное соблюдение   Субботы для  
взаимоотношений с нашим Создателем, которое  постоянно напоминает нам, 
что мы поклоняемся Творцу Вселенной.

Непрерывное  созидание

Суббота  является не просто напоминанием о прошлом сотворении. Бог 
закончил физическую  часть Своего созидания за шесть дней. Однако 
духовная часть все еще продолжается. Суббота  является основным  днем 
для сосредоточенного развития нашего внутреннего человека во Христе. Как 
Апостол Павел  говорит нам, что «кто во Христе, тот новая тварь; древнее 
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прошло, теперь все новое» (2 Коринфянам 5:17).
Духовное созидание происходит внутренне — в сердце и характере 

каждого человека. Для его начала нужно  «отложить прежний образ жизни 
ветхого человека, истлевающего в обольстительных похотях, а обновиться 
духом ума вашего и облечься в нового человека, созданного по Богу, в 
праведности и святости истины» (Ефесянам 4:22–24), «и облекшись в 
нового, который обновляется в познании по образу Создавшего его»   
(Колоссянам 3:10).

Духовный характер не может произойти исключительно по собственной 
воле. «Ветхий человек» неизбежно будет уступать немощи и вожделениям 
человеческой природы. Павел  подводит итог этой борьбы: «Ибо знаю, что 
не живет во мне, то есть в плоти моей, доброе; потому что желание добра 
есть во мне, но чтобы сделать оное, того не нахожу. Доброго, которого хочу, 
не делаю, а злое, которого не хочу, делаю» (Римлянам 7:18–19).

 Сам Бог углубляет праведный духовный  характер  внутри нас. Он 
перестраивает наше мышление, наделяя нас  волей  и способностью 
противостоять  нашей природе. Павел  подтверждает это, говоря  нам,  «что 
Бог производит в вас и хотение и действие по Своему благоволению»     
(Филиппийцам 2:13).

День обновления

Осознаете ли вы, насколько это важно? Если  мы  во Христе, наш 
Небесный Отец созидает  Свой  собственный характер, Свое  божественное 
естество  (2 Петра 1:4). Данное еженедельное  время, которое Он навсегда 
отделил  для напоминания нам, что Он является Создателем,  является тем 
же  временем, во время  которого Он, больше, чем в другие времена, 
наставляет нас и созидает Свое  новое творение.

Слово Божье называет  нас «новорожденными  младенцами» и говорит, 
что мы должны «возлюбить чистое словесное молоко, дабы от него возрасти 
вам во спасение» (1 Петра 2:2). Суббота  является тем временем, которое  
Бог выделил для нас, чтобы мы  становились  ближе к Нему через изучение 
Его Слова, благодаря личной молитве и групповому  обучению. Он 
возвеличил этот день и  отделил  как святое время (Бытие 2:1–3). Мы 
должны воспользоваться этим,  чтобы радоваться  в нем,  усердно ища Его 
помощи  в нашем духовном развитии и росте (Исаия 58:14).

Суббота — это день,  когда  ученики Христа должны  общаться   и 
становиться ближе друг к другу. Как в послании  к Евреям 10:24–25 
излагается  следующее: «Будем внимательны друг ко другу, поощряя к 
любви и добрым делам. Не будем оставлять собрания своего, как есть у 
некоторых обычай; но будем увещевать друг друга, и тем более, чем более 

Суббота является единственным днем, во время которого, 
согласно Божьему повелению, должны происходить   
еженедельные собрания: «Шесть дней можно делать дела, 
а в седьмой день суббота покоя, священное собрание».



усматриваете приближение дня оного». 
Суббота является единственным  днем, во время которого, согласно 

Божьему повелению, должны происходить   еженедельные собрания: 
«Шесть дней можно делать дела, а в седьмой день суббота покоя, священное 
собрание; никакого дела не делайте; это суббота Господня во всех жилищах 
ваших»  (Левит 23:3).

Внутренние свидетельства Нового Завета свидетельствуют, что апостолы 
Христа  и остальная часть церкви первого века продолжали собираться в 
седьмой день — Субботу. Однако  они отмечали этот день, уделяя  особое  
внимание  «новому» человеку, которого Бог  продолжает созидать. 
Отношение  седьмого дня к  их жизни углублялось пониманием его 
важности. Послание к Евреям подтверждает, что спустя десятилетия после 
смерти Христа и Его воскресения, Его последователи  продолжали  
соблюдать  Субботу,  заявляя, что «для народа Божия еще остается 
субботство» (Евреям 4:9).

Да, Иисус и Его апостолы неизменно повиновались заповеди Бога,  чтобы 
святить Субботу. Они соблюдали  седьмой день Субботы так  же, как их  
собратья–иудеи  того времени.  Божья Заповедь сохраняется для нас, чтобы  
помнить  день Субботний и  святить его  (Исход 20:8).

Нам крайне необходимо выделять время, чтобы становиться ближе к 
нашему Создателю. Он сообщает,  какое особенное время нам необходимо 
выделить для наших взаимоотношений с Ним и когда совершать это. Мы 
должны  довериться Его здравому смыслу и  охотно повиноваться Его 
Субботней  заповеди.

(Для тщательного объяснения о Субботе, закажите  наш бесплатный 
буклет «От захода Солнца до захода Солнца:  Покой Субботы Божией»).
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ПЯТАЯ  ЗАПОВЕДЬ

«Почитай отца твоего и мать твою, чтобы продлились дни 
твои на земле, которую Господь, Бог твой, дает тебе» 

(Исход 20:12)

ятая  Заповедь знакомит нас с рядом заповедей, которые определяют 
надлежащие взаимоотношения с другими людьми. Шесть заповедей, 
с пятой по десятую,  служат  в качестве образца в области 

человеческого поведения, созидая  далеко идущие последствия для 
отдельных лиц, семей, групп и общества.

Наши злоупотребления  и эксплуатации друг друга ужасны. 
Интенсивность и масштабы насилия между нами непростительны. Мы 
отчаянно нуждаемся обратить вспять ужасающие результаты нашей 
неспособности ладить друг с другом. Мы должны научиться гармоничному 
совместному   труду в каждой области жизни, чтобы строить  неизменные, 
любящие и  прочные  взаимоотношения.

Создание элементарных принципов, помогающих   строить  реальные 
связи,  является целью  последних Шести Заповедей. Они совершенно 
понятно определяют  область поведения, где  человеческая  природа создает 
основные  препятствия  для мира и сотрудничества. Они дают нам указания, 
необходимые  для  удаления  этих  препятствий.

Пятая Заповедь  задает тон для последних  шести. В ней рассматривается 
смысл  нашего обучения, чтобы  почитать и уважать друг   друга.

Наука  уважения к другим

Обучение ответственности  за наше личное  поведение  и характер  
является началом добрых  отношений. Наш характер, управляющий  нашим 
поведением, начинает формироваться во время нашего детства. Именно во 
время нашего становления, наше поведенческое отношение обуславливает 
наши личные желания по отношению к желаниям  и потребностям  других. 
Это является главным средоточием Пятой Заповеди, говорящей  о важности   
уважения  других, когда мы пребываем еще в детском возрасте.

Пятая Заповедь  показывает нам от кого и как наиболее эффективно 
можно научиться уважению  и почитанию. Она  направляет  нас к тому,  как 
уступать другим, как правильно подчиняться руководству и  как соглашаться 
с авторитетом наставников. 

Вот почему апостол Павел  писал: «Почитай отца твоего и мать, это 
первая заповедь с обетованием: да будет тебе благо, и будешь долголетен на 
земле» (Ефесянам  6:2–3).

Наука  соблюдения  этой  Заповеди  помогает детям создавать образец 
жизни, почитая надлежащие правила, традиции, принципы и законы. 
Почитание и уважение к другим  должно  быть нормальной, естественной 
привычкой, приобретенной  в юности.

Универсальное применение этого важного библейского принципа 

ОСНОВАНИЕ  ДЛЯ  УСПЕХА

П



очевидно.  Мы читаем в Писаниях: «Всех почитайте, братство любите, Бога 
бойтесь, царя чтите» (1 Петра 2:17). А  все начинается с уважения и 
почтения, которое мы  оказываем нашим  родителям.

Роль одного из родителей

Бог возлагает главную ответственность за обучение детей основным  
принципам  жизни непосредственно на плечи родителей. Матери  и отцы  
способны весьма преуспеть в этой обязанности, если они, в свою очередь, 
повинуются  Божьим наставлениям и учению, выражая свою  любовь и 
почтение к Нему. Не забывайте, что  Четыре Заповеди, которые 
подчеркивают важность личных  взаимоотношений с Богом, предшествуют  
заповеди, говорящей о почитании наших родителей.  В конце концов,  Бог 
является нашим  главным Родителем. 

Обратите внимание, как Бог 
подвергает сомнению духовных 
вождей  древнего Израиля: «Сын 
чтит отца и раб — господина своего; 
если Я Отец, то где почтение ко 
Мне? и если Я Господь, то где 
благоговение предо Мною?» 
(Малахия 1:6). Будучи  нашим  
Создателем,  Бог является и нашим 
Отцом.

В этом смысле мы должны признать, что Пятая Заповедь образует своего 
рода «мост» между первыми  четырьмя заповедями (относительно наших 
взаимоотношений с Богом) и последними  шестью  (относительно наших  
взаимоотношений с другими людьми). 

Мы, родители,  должны сначала думать о себе как о детях — детях  Бога. 
Это весьма  важно для нас  почитать и повиноваться  нашему  Небесному  
Отцу, как и для наших детей,  почитать и повиноваться  нам. Только тогда 
возможно для нас,  в полной мере,  осознать нашу роль как духовных  
лидеров  наших детей.

Когда мы, прежде всего,  почитаем и повинуемся Богу, мы являем 
надлежащий пример  нашим  детям. И затем они  могут развивать привычку  
уважения и послушания, наблюдая наш пример и применяя воспринятое.  
Дети  лучше всего усваивают  убеждения и поведение, когда  они видят 
ревностную последовательность между примером  и наставлением  своих 
родителей и учителей.
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Недостающее звено в воспитании детей

Божьи наставления  для родителей весьма понятны: «люби Господа, Бога 
твоего, всем сердцем твоим, и всею душею твоею и всеми силами твоими. И 
да будут слова сии, которые Я заповедую тебе сегодня, в сердце твоем,  и 
внушай их детям твоим и говори о них, сидя в доме твоем и идя дорогою, и 
ложась и вставая» (Второзаконие 6:5–7).  Отсюда вывод ясен: только  когда 
мы сами удерживаем правильные принципы в наших сердцах, возможно 
нам, как родителям, успешно привить их нашим  детям.

Во всей Библии, и  особенно в книге Притчей, мы находим множество 
наставлений и принципов  о том, как мы должны относиться и почитать  
друг друга. Мы должны регулярно обсуждать это  в наших семьях и 
применять их в  реальных  жизненных  ситуациях, которые встречаются 
нашим детям ежедневно.  Такие дискуссии должны быть взаимными, 

К сожалению не все родители, 
бабушки и дедушки достойны 
почитания. Правильное почитание тех, 
чье поведение неуважительно, 
является нелегким делом. К примеру,  
жертвам  постоянных  словесных и  
физических оскорблений  или 
сексуального  насилия  обычно трудно 
почитать  виновных  родителей. Бог не 
требует, в Пятой Заповеди, чтобы  дети 
таких родителей продолжали  
подвергать себя или своих детей 
жестокому обращению.

Тем не менее,  мы должны почитать  
наших предков. Как мы должны 
почитать родителей или бабушек и 
дедушек, чье поведение недостойно 
восхищения? Как мы можем применить 
эту заповедь для них?

Сначала мы должны решать наши 
собственные взаимоотношения. Иисус 
повелевает  нам любить и молиться 
даже за наших  врагов (Матфей  
5:44–45). Это применимо и к родителям, 
которые плохо  обращались  с нами  или 
чей пример недостоин уважения. Мы не 

должны питать к ним  ненависти и 
злобы. Мы можем  весьма  не 
одобрять  их образ жизни. Мы можем  
презирать  их греховное поведение. 
Но мы не должны презирать их как 
людей. Вот где Бог проводит границу 
для нас, и блаженны мы, когда 
остаемся на правильной  стороне.

Далее,    когда у нас есть 
возможность общаться с нашими  
родителями, бабушками  и 
дедушками, мы должны 
воздерживаться от оскорбительных 
замечаний и относиться к ним с 
уважением и вежливостью. Мы 
должны молиться, чтобы Бог помог  им 
понять ошибки их пути, чтобы они 
могли примириться с Ним, а через 
Него,  в конечном итоге,  с нами.

Наконец мы должны проводить 
нашу жизнь таким образом, который 
чтит их, благодаря нашему  примеру, 
как сыновей и дочерей. Наше 
собственное правильное поведение 
может принести им честь, которую они 
сами никогда не приобретали.  

Как мы должны относиться 
к родителям, которых

трудно почитать?



позволяя детям свободно задавать вопросы, чтобы мы,  как родители,  могли  
помочь им решать их, используя, тщательно и насколько возможно,  
библейские принципы (Второзаконие 6:20-21).

Такое отношение  к детям,  с достоинством и уважением во время 
дискуссий,  научит их, как они должны относиться к другим, и почему их 
отношение и поведение должны отражать любовь  и заботу  о них. Родители, 
которые поддерживают  своих детей  в исследовании  Слова Божьего,  для 
подтверждения  ценностей семьи, учат их также  как полагаться на Божье 
суждение,  вместо того, чтобы потакать своим собственным  эмоциям, 
капризам  и желаниям.

Дети,  и особенно подростки, ищут свое место в обществе. Они 
нуждаются в  руководстве  и наставлении, а также  в любви и утешении. 
Родители не должны высмеивать их. Павел предостерегает родителей, и 
особенно отцов: «Не раздражайте детей ваших, но воспитывайте их в 
учении и наставлении Господнем» (Ефесянам 6:4). Родители должны 
тщательно сочетать твердую настойчивость, чтобы  их дети  соблюдали  
правила вежливости и почитания, с обилием терпения  и кротости. Такое  
любящее  сочетание является недостающим звеном в воспитании детей.

Помощь детям в установлении  их индивидуальности  

Дети нуждаются в постоянной поддержке и частом  признании  их 
успехов и достижений. Прежде всего, им нужно оказывать большую любовь  
и похвалу,  помогая   становиться сильной  личностью,  отражающей  
положительные надежды и взгляды на  жизнь.

Имейте в виду, что не все дети одинаково соответствуют различным  
видам  похвалы. Некоторым  лучше можно развивать положительные 
перспективы, когда похвала  фокусируется на них — на их способностях и  
навыках, а не на индивидуальных достижениях. Похвала, которая,  в 
значительной мере, сосредоточена  только на классных отметках в школе, 
может породить нездоровое чувство отсутствия безопасности. Некоторые 
могут воспринимать, что они являются угодными,  если выполняют все 
исключительно, то есть, что их  любят лишь  тогда, когда их усилия 
являются идеальными. Такого рода  похвала  может иметь противоположный 
эффект от того, что предполагалось.

Как родители,  мы должны радоваться достижениям наших детей. Мы 
должны  сопереживать их  успехам. Но мы должны быть осторожны, как 
использовать свою похвалу к ним как к   личностям. Мы должны говорить 
им, когда довольны ими. Это укрепляет их уверенность, что они могут 
радовать нас и Бога. Они  ощущают себя нужными и ценными, что дает им 
надежду и уверенность для будущего в их собственной идентичности. 
Следовательно, они, вероятно,   в большей степени уверены  в нас,  как 
родителях,  и возвращают нам хвалу  и честь, что соответствует Пятой 
Заповеди. Это их начало  надлежащих  и положительных  взаимоотношений   
с остальной частью человечества и, в конечном итоге,  с Богом.

Почитание  наших родителей, когда мы  взрослеем

Почитание наших родителей не прекращается, когда мы взрослеем.  Это 
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наше пожизненное  обязательство. Мы,  по–прежнему,  должны уважать их 
мудрость,  советоваться с ними и приглашать  к  постоянному  участию  в 
нашей жизни. Проводить время с ними и делать все возможное, чтобы 
поддерживать с ними связь. Когда  они становятся старше, наше почитание 
может включать в себя физический  уход  за ними и, если  необходимо, 
оказывать им финансовую  поддержку.

Иисус подвергал критике тех, кто,  в Его время, пренебрегал  уходом  за 
своими престарелыми родителями: «Хорошо ли, что вы отменяете заповедь 
Божию, чтобы соблюсти свое предание? Ибо Моисей сказал: почитай отца 
своего и мать свою; и: злословящий отца или мать смертью да умрет.  А вы 
говорите: кто скажет отцу или матери: корван, то есть дар Богу то, чем бы ты 
от меня пользовался, тому вы уже попускаете ничего не делать для отца 
своего или матери своей, устраняя слово Божие преданием вашим, которое 
вы установили; и делаете многое сему подобное»  (Марк. 7:9–13).

Почитание бабушек и дедушек

Мы и наши дети должны быть убеждены, что мы не пренебрегаем 
почтением  наших бабушек и дедушек. Они внесли значительный вклад в 
нашу жизнь,  ведь  большинство бабушек и дедушек ухаживают за своими  
внуками.

Мы должны найти возможность, чтобы проводить  время с ними,  слушая 
их  и задавая  вопросы нашим  бабушкам  и дедушкам. Беседы с ними  
подобны  сокровищу, потому что они помогают нам лучше понять и оценить 
наше происхождение. Большинство дедушек  и бабушек любят своих внуков 
и хотят, чтобы они проявляли интерес к ним. Дети, которые почитают и 
любят своих бабушек  и дедушек,   углубляют свое  понимание людей и 
жизни.

Пожиная плоды

Когда Моисей  рассматривал Десять Заповедей с народом  Израиля, он 
высказался о другом  благословении, в дополнение к долгой жизни,  чтобы  
соблюдать  Пятую  Заповедь: «Почитай отца твоего и матерь твою, как 
повелел тебе Господь, Бог твой, чтобы продлились дни твои, и чтобы 
хорошо тебе было на той земле, которую Господь, Бог твой, дает тебе»  
(Второзаконие 5:16).

Мы, дети, получаем выгоду, когда почитаем  наших родителей. Это 
заповедь с прекрасным обетованием, что жизнь будет становиться лучше для 
нас, если мы будем просто повиноваться ей.

Семьи представляют собой   строительные  блоки  общества. Сильные 
семьи созидают сильные общества  и народы. Когда семьи раздроблены и 
повреждены, печальные и трагические результаты отражаются ежедневно  в 
заголовках  газет. Любая личность  или группа, включая целые народы, 
понимает важность сильных семей, которые  пожинают награду от Бога, 
углубляя  свои взаимоотношения с Ним!  



ШЕСТАЯ  ЗАПОВЕДЬ

«Не убивай» (Исход 20:13)

то делает жизнь человека драгоценной? Рассмотрим это с Божьей 
точки зрения. Он создал нас по Своему образу, с целью образования в 
нас Своего собственного  характера. По этой причине, Господь «не 

желает, чтобы кто погиб, но чтобы все пришли к покаянию» (2 Петра 3:9; 
сравните 1 Тимофею 2:4). Как Иисус Христос объяснил, что «не послал Бог 
Сына Своего в мир, чтобы судить мир, но чтобы мир спасен был чрез Него» 
(Иоанн 3:17).

Однако, в нашем мире, к человеческой жизни так часто относятся с 
безразличием. Мы регулируем  наши разногласия с помощью войны, убивая 
при этом  сотни тысяч других людей. Преступники крадут не только 
имущество, но и жизнь своих жертв. То,  что многие люди считают 
беременность нежелательной,  которая  просто создает неудобства или 
неожиданное последствие их сексуальной активности, способствует тому, 
что, каждый год,  убивают миллионы нерожденных  младенцев.  

Какой печальный контраст для нашего Создателя, Который  обещает нам 
величайший дар — возможность разделить с Ним  вечную  жизнь.

Ежедневное убийство является, обычно,  первой темой, размещенной  в 
телевизионных  программах новостей, особенно в крупных городах. Многие 
такие убийства совершаются членами семьи или бывшими некогда 
партнерами  или друзьями.

Случайные убийства из–за  банд  и уличное  насилие увеличивают  
атмосферу  страха во многих обществах. Часто убийства связаны с другими 
преступлениями и наркотиками. Бессчетное количество людей  во всем мире 
становятся жертвами массовых убийств во имя политики и идеологии, 
посредством  войны или терроризма. Убийство затрагивает жизнь почти 
каждого человека на земле.

В так называемых развитых обществах телевидение и кино  заполнены 
убийствами  и кровавой  резней. Насилие настолько неразрывно сплетено с  
обществом, что мы идеализируем его в нашей литературе и развлечениях.

Ирония состоит в том,  что, несмотря на наше увлечение убийствами, мы, 
следуя  примеру большинства обществ,  на протяжении всей истории,  
принимаем  строгие законы против них. Действительно, немногие  люди 
убеждены в том, что убийство в их  обществе является нарушением закона. 

Однако другие проблемы, касающиеся ценности и святости человеческой 
жизни, как правило, создают  противоречия, особенно, что касается  казни   
преступников государством. Разве смертная казнь не является таким же  
убийством?

ЖИЗНЬ —
ЭТО  СОВЕРШЕННЫЙ  ДАР

Ч
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А  что Бог говорит  о войне? Почему Бог разрешил  древнему  Израилю  
уничтожать  человеческую жизнь в битвах  с другими странами? Разве это 
не было нарушением  Шестой Заповеди?

Реальная проблема разногласия

В центре этих вопросов находится следующая проблема: «Кто обладает 
полномочиями губить  жизнь человека? Кто имеет право принимать такое  
решение?»

Ударение  в Шестой Заповеди находится на слово «вы». «Вы не должны  
убивать!»  Вы не должны убивать намеренно, преднамеренно или в гневе.

Мы должны контролировать наш вспыльчивый характер.  Нам не дано 
права   лишать  жизни другого человека. Это решение  принадлежит только 
единому Богу. Вот в чем суть и основная идея  этой Заповеди. Бог не дает 
права выбора, чтобы умышленно или намеренно лишить жизни другого 
человека. Шестая Заповедь напоминает нам, что Бог есть Податель  жизни, и 
только Он имеет право забрать ее или дать другим позволение  погубить ее.

Шестая Заповедь явно не касается  случайного убийства или  гибели по 
неосторожности  или в силу других непреднамеренных действий. Такая  
смерть, хотя и является серьезным случаем, не считается, согласно Божьим 
или человеческим законам,  умышленным  убийством.

Правосудие против милосердия

Бог, преимущественно, желает быть милосердным к нам. Особенно он 
милосерден к любому, кто   кается: «Скажи им: живу Я, говорит Господь 
Бог: не хочу смерти грешника, но чтобы грешник обратился от пути своего 
и жив был»  (Иезекииль  33:11). Вот как думает Бог. И Он хочет, чтобы   у 
нас  были такие же  помыслы.  

В конце концов,  мы должны будем дать отчет о себе  перед Богом. Иаков 
предупреждает нас: «Так говорите и так поступайте, как имеющие быть 
судимы по закону свободы» (Иаков  2:12). Бог, однажды,  исполнит Свое 
правосудие  ко  всем, кто отказывается   каяться.

Но Божья милость  и  Его прощение  остаются доступными для 
грешников, в том числе  и для убийц. Бог хочет  предоставить нам 
прощение. Но Он также желает, чтобы мы раскаялись от всего сердца и 
перестали нарушать Его Заповеди, обратившись  к Нему в скорби и 
смирении. Затем мы должны попросить прощения и принять крещение. 
Крещение служит актом подтверждения, что мы считаем свою ветхую 
сущность умершей, похороненной  в водяной могиле   со  Христом (Деяния 
2:38; Римлянам 6:4).

Призвание и обращение апостола Павла  является чудесной 
иллюстрацией  Божьего милосердия и прощения. Павел  лично подавал свой 
голос за уничтожение христиан до своего обращения (Деяния 26:10). Тем не 
менее,  Бог простил его, показав ему пример Своей великой милости.

Павел  говорит нам о себе следующее: «Меня, который прежде был 
хулитель и гонитель и обидчик, но помилован потому, что так поступал по 
неведению, в неверии; благодать же Господа нашего (Иисуса Христа) 
открылась во мне обильно с верою и любовью во Христе Иисусе. Верно и 



всякого принятия достойно слово, что Христос Иисус пришел в мир спасти 
грешников, из которых я первый. Но для того я и помилован, чтобы Иисус 
Христос во мне первом показал все долготерпение, в пример тем, которые 
будут веровать в Него к жизни вечной»  (1 Тимофею 1:13–16).

А как насчет смертной казни?

Для некоторых преступлений  Божий закон разрешает правящей власти 
ввести смертную казнь. Когда государство соблюдает Божьи принципы,  это 
действие не нарушает Шестой Заповеди.

Предоставляя нам Свои  законы, Бог 
сообщил и Свое  суждение по этому вопросу. 
Он показал заранее, какие преступления 
заслуживают смертного  приговора, и 
установил строгие параметры для принятия 
такого решения. Например, вина жестокого 
преступника  должна быть,  бесспорно,  
подтверждена с твердыми  доказательствами  
или свидетелями,  прежде  чем он должен 
быть  осужден. 

Апостол Павел  подтверждает авторитет 
государственной  власти для совершения 
смертной казни: «Ибо начальствующие 
страшны не для добрых дел, но для злых. 

Хочешь ли не бояться власти? Делай добро, и получишь похвалу от нее, ибо 
начальник есть Божий слуга, тебе на добро. Если же делаешь зло, бойся, ибо 
он не напрасно носит меч: он Божий слуга, отмститель в наказание 
делающему злое»  (Римлянам 13:3–4).

Христианская ответственность

Вместо того чтобы отменить  Божий Закон, Иисус Христос показал его 
духовные цели и практическое применение. Он расширил требования  
закона, сделав его   более требовательным.

Примером сему является заповедь против убийства. Иисус сказал: «Вы 
слышали, что сказано древним: не убивай, кто же убьет, подлежит суду. А Я 
говорю вам, что всякий, гневающийся на брата своего напрасно, подлежит 
суду; кто же скажет брату своему: «рака», подлежит синедриону; а кто 
скажет: «безумный», подлежит геенне огненной»  (Матфей  5:21–22).

Христос углубляет смысл   «убийства», добавляя сюда  язвительную 
враждебность, презрение или злобную ненависть  по отношению к другим. 
Даже просто скрытое злобное отношение к другим нарушает значение 
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Христос углубляет смысл  «убийства», добавляя сюда  
язвительную враждебность, презрение или злобную 
ненависть  по отношению к другим.
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Шестой Заповеди. Почему? Потому что это психическое и эмоциональное 
насилие  направлено  на других, желая  увидеть ближнего страдающим.

Равно и использование  слов и речи  для сознательного  или 
преднамеренного  вреда  другим  тоже является  нарушением закона. Мы 
можем совершать нападение устно, используя письменную или словесную 
речь. Мы можем травить других  путем подрыва или уничтожения их 
репутации.

Мы можем быть поглощены   разрушительными  намерениями. Наши 
мотивы могут быть  диаметрально  противоположны  любви. Дух убийства 
может жить в наших сердцах. Иисус говорит нам, что вследствие таких 
мыслей и действий  нам суждена смерть  в озере  огненном, если мы не 
раскаемся.

Мы также наставлены не мстить тем,  кто оскорбляет или нападает на  
нас устно. Павел  говорит нам: «Никому не воздавайте злом за зло, но 
пекитесь о добром перед всеми человеками. Если возможно с вашей 
стороны, будьте в мире со всеми людьми. Не мстите за себя, возлюбленные, 
но дайте место гневу Божию. Ибо написано: Мне отмщение, Я воздам, 
говорит Господь»  (Римлянам 12:17–19). Ожидается, что  христианин  
должен всегда жить, согласно  более высокому эталону, нежели 
окружающий его мир.  

Побеждая зло добром

Павел  наставляет нас  касательно надлежащего рассмотрения  мысли о 
мести: «Не будь побежден злом, но побеждай зло добром» (Римлянам 12:21). 
Это должно быть принципом  каждого верующего в Иисуса Христа. Это 
путь любви, исполняющий  намерение  закона Божьего.

Иисус говорит нам: «Блаженны миротворцы, ибо они будут наречены 
сынами Божиими»  (Матфей  5:9). Как мы можем  исполнить этот принцип 
на практике? «Вы слышали, что сказано: люби ближнего твоего и ненавидь 
врага твоего. А Я говорю вам: любите врагов ваших, благословляйте 
проклинающих вас, благотворите ненавидящим вас и молитесь за 
обижающих вас и гонящих вас,  да будете сынами Отца вашего Небесного, 
ибо Он повелевает солнцу Своему восходить над злыми и добрыми и 
посылает дождь на праведных и неправедных» (стих 43–45).

Бог хочет выйти  за пределы возможного, чтобы  предотвратить  
убийства. Он требует, чтобы мы злонамеренно не причиняли  вреда другому  
человеку ни  словом, ни делом. Он желает, чтобы  мы, насколько возможно, 
вежливо относились даже  к  тем, кто предпочитает ненавидеть нас,   и 
делали  все от нас зависящее, чтобы жить с ними в мире и согласии. Он 
хочет, чтобы мы  были творцами, а  не разрушителями добрых   
взаимоотношений. А для этого мы должны уважать этот прекрасный  дар, 
это ценное  обладание  — человеческую  жизнь.



СЕДЬМАЯ ЗАПОВЕДЬ

 «Не прелюбодействуй» (Исход 20:14)

ужчины и женщины были созданы для того, чтобы жить вместе, 
нуждаясь друг в друге.  Брак, будучи естественным  союзом  
между мужчиной и женщиной, божественно предначертан и  

установлен   Богом во время  сотворения.  Его законы,  в частности,  
Седьмая Заповедь, разрешают  брачные  отношения,  учреждая их  в 
качестве основания  семьи, которая,  в свою очередь,  является фундаментом  
и важнейшей ячейкой общества.

Бог сказал нашим  прародителям, что «оставит человек отца своего и 
мать свою и прилепится к жене своей; и будут одна плоть» (Бытие 2:24). 
Божье указание  понятно  определяет, что необходимо знать всем будущим 
поколениям о браке  и сексе.

Когда  дети взрослеют и уже способны нести семейную ответственность, 
любя и уважая  противоположный  пол,  это естественно и правильно  для 
них  вступать в брак, соединяясь  вместе и создавая  свою семью,  отдельно 
от своих родителей. Только тогда они должны «становиться одной плотью»,  
соединяясь  физически в сексуальных  отношениях. Иисус понятно говорит, 
что Бог, с самого начала, предназначил браку быть моногамным  и 
постоянным (Матфей  19:3–6).

Благословения с риском

Бог предназначил, чтобы  брак и секс, именно в таком порядке, 
существовали  как огромное благословение для человечества. Их потенциал 
для блага  безграничен. Но те же желания, которые объединяют мужчину  и 
женщину  в любящих, естественных взаимоотношениях,  являясь 
божественным  благословением, могут представлять опасность.

Если естественные желания, которые привлекают нас к  представителям 
противоположного пола, направляются исключительно на любовные 
отношения брака, искушение  совершить любодеяние может  легко 
совладать нами. Эта слабость находится в центре внимания Седьмой 
Заповеди которая говорит нам: «Не прелюбодействуй» (Исход 20:14).

Прелюбодеяние является нарушением брачного соглашения, когда  
происходят сексуальные действия  с кем-то,  помимо супруга или супруги. 
Поскольку Закон Божий разрешает  половые отношения только в рамках 
законного брака, заповедь  о запрете прелюбодеяния  охватывает, в 
принципе, все разновидности сексуальной безнравственности. Вне брака не 
должно быть никаких сексуальных  отношений. Таково послание  Седьмой 
Заповеди. 

В большей части мира,  блуд уже  больше не считается значительным 

ЗАЩИТА  СУПРУЖЕСКИХ  
ВЗАИМООТНОШЕНИЙ

М
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социальным злом. Однако Бог  категорически  осуждает все разновидности  
блуда (Откровение 21:8), включая добрачный секс и гомосексуальные  
отношения.

Наша потребность  в сексуальном руководстве

Бог дал нам Седьмую  Заповедь, чтобы наглядно представить и 
определить  сексуальные  роли, которые содействуют прочному  счастью и  
постоянству. Нет ничего более остро необходимого  в этом  веке. 

Бог создал секс. Это была Его идея. Вопреки некоторым  устоявшимся 
мнениям,  Он хочет, чтобы мы обильно и постоянно наслаждались  
сексуальными  взаимоотношениями  в браке. В этом контексте,  наша 
сексуальность наделяет нас способностью передавать нашу 
признательность, нежность, преданность и любовь к своей половинке. 
Сексуальность  может неизмеримо углубить  наше чувство благополучия и 
удовлетворенности.

Радость и уверенность, которую мы получаем от надлежащих  брачных 
отношений,  может положительно влиять  на наши взаимоотношения  с 
другими, и особенно с  нашими  детьми. Бог хочет, чтобы наши супружеские  
взаимоотношения  были укреплены и защищены.

Он говорит нам в Своем Слове: «Наслаждайся жизнью с женою, которую 
любишь, во все дни суетной жизни твоей, и которую дал тебе Бог под 
солнцем на все суетные дни твои; потому что это — доля твоя в жизни и в 
трудах твоих, какими ты трудишься под солнцем»  (Екклесиаст 9:9).

Но Бог предостерегает о прелюбодеянии: «И для чего тебе, сын мой, 
увлекаться постороннею и обнимать груди чужой? Ибо пред очами Господа 
пути человека, и Он измеряет все стези его. Беззаконного уловляют 
собственные беззакония его, и в узах греха своего он содержится»   (Притчи 
5:20–22).

И еще предупреждение  о супружеской измене: «Может ли кто взять себе 
огонь в пазуху, чтобы не прогорело платье его? Может ли кто ходить по 
горящим угольям, чтобы не обжечь ног своих? То же бывает и с тем, кто 
входит к жене ближнего своего: кто прикоснется к ней, не останется без 
вины» (Притчи 6:27–29),  «побои и позор найдет он, и бесчестие его не 
изгладится»  (стих 33).

Но может быть  эти  предупреждения  являются ничем иным,  как  
невежественной, устаревшей риторикой? Нельзя так утверждать!  Вместо 
этого,  подумайте  о  разрушительном хаосе во всем мире, вызванном  
сексом  вне брака.

Последствия сексуального греха

Социальный  и личный урон, вызванный  сексуальной аморальностью,  
является настолько распространенным, что он  бросает вызов нашей 
способности дать количественную оценку цены  в человеческих страданиях. 
Большинство людей просто отказываются воспринимать его ошеломляющие 
последствия.

Выделяются два преобладающих  мнения. Некоторые люди утверждают 
свое  право делать все, что им заблагорассудится: «Никто не  должен 



указывать мне, что я могу делать в своей личной жизни!» Другие, по 
существу,  оправдывают любой тип  поведения: «Не важно, что я делаю, 
если это мне не вредит». Эти аргументы используются для оправдания всех 
видов сексуального поведения, включая беспорядочную распущенность.

Оба представления пренебрегают  неоспоримой реальностью, что  люди 
весьма сильно страдают от боли и оскорбления. Безнравственность в любой 
форме,  в конечном итоге,  разрушительна. Как гласит притча, что «кто  
прелюбодействует с женщиною, у того нет ума; тот губит душу свою, кто 
делает это» (Притчи 6:32). Прелюбодеяние,  в первую очередь,  наносит 
ущерб нашему  уму  и  моральным качествам. 

В равной степени,  поражение  является личным  унижением, которое  
исходит  от сексуальной безнравственности.  С  этим  можно не соглашаться, 
но нельзя избегнуть. Павел  сказал христианам в распутном, печально 
известном  городе Коринф: «Бегайте блуда; всякий грех, какой делает 
человек, есть вне тела, а блудник грешит против собственного тела» (1 
Коринфянам 6:18). Эти предупреждения относятся, в равной степени и к  
мужчинам,  и к женщинам,  потому, что «Бог нелицеприятен»  (Деяния  
10:34).

Рассмотрим катастрофические последствия сексуальной революции. 
Вспышка эпидемии передаваемых половым путем венерических 
заболеваний   является международным  позором. Венерические 
заболевания — наиболее часто встречающиеся инфекции в мире. Только 
один СПИД характерен страшной  потерей  жизней и страданий, делая 
вызов   наиболее смертоносным  эпидемиям  в истории. Лечение и 
медицинские исследования для лечения являются дорогостоящими. Как ни 
странно, но всего  этого  можно было  бы избежать, потому что эти 
болезни распространяются почти исключительно через сексуальную 
распущенность или порочные действия.

Ухудшение брачных обязательств и семьи,  и связанный с этим   упадок 
доверия супругов и преданности друг другу,  сильно способствовали 
неуклонному  увеличению  внебрачных связей. Растущий сегмент нашего 
общества утвердил практику случайных отношений. Наша страна (автор 
имеет ввиду США) является  обществом отбросов. Интимные,  личные 
взаимоотношения, повседневно отвергаются.  

Больше всего,  в нашем скоростном обществе, где навязывается 
сексуальная революция, терпят поражение дети.  Они лишены 
родительского руководства и наставления.  В Соединенных Штатах отцы 
проводят  с детьми, в среднем,  всего несколько минут в день.  Стоит ли 
удивляться, что мы наблюдаем  быстро растущую  субкультуру  
отчужденных и  разочарованных детей? Общество упускает  из виду, что 
семьи — это  самое важное.

Цена разрушенных семей 

Разбитые семьи   платят ужасающую  цену из–за  сексуальной 
революции. Они, в свою очередь, порождают другие социальные трагедии. 
Большинство находятся  в экономически неблагоприятном положении,  живя  
в доме  одного родителя. Семьи, во главе с одиноким родителем,  являются 
ведущим фактором последующей преступной деятельности. Разбитые семьи 
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являются главным следствием сексуальной безнравственности и 
супружеской неверности.

К этому мы должны добавить разорительные судебные издержки и 
снижение производительности труда и доходов, не говоря уже о частой 
потере  жилья и личного имущества. Эти факторы доводят  многих людей  
до  нищеты, особенно одиноких матерей с маленькими детьми. Проблема 
усугубляется, когда некоторые из этих детей вырастают, не имея  
соответствующей работы и социальных навыков,  и пребывают под опекой 
системы социального обеспечения, даже будучи  взрослыми.

Развод  еще  более  усугубляет  личные  проблемы. Иногда опека тянется 
годами.  Дети становятся заложниками  упорной борьбы  между родителями 
за их любовь и верность. Дети страдают в классе, а некоторые бросают 
школу. Подростки, в свою очередь, становятся  родителями в юном  
возрасте.

Психологические затраты

Задолго до развода, сексуальная неверность часто наносит 
эмоциональное  и психологическое поражение супругам   и детям.  У многих  
остается глубокий шрам   от разочарования, стыда и потери чувства 
собственного достоинства. В таких ситуациях дом  больше не является 
местом тепла, комфорта  и безопасности, где укрепляется  доверие и 
надежда. Отсутствие надежды способствует самоубийствам, что является 
главной причиной смерти среди подростков и молодежи. Такие трагедии 
могут происходить  спустя годы после посева семян отчаяния.

Психологическая цена  предательства, отвержения  и оставленности  
непомерная. Дух миллионов людей подвержен  гневу, депрессии и горечи, 
потому что их доверие к тому, кого они любили, супругу или родителю,  
было  обмануто. Многие из этих людей эмоционально изуродованы на  всю 
жизнь. Некоторые из них ищут утешения, другие жаждут мести.

Проблемы усугубляются. Кто сказал, что никому  не  больно? 
Прелюбодеяние  и распущенность открывают шлюзы для социальных 
бедствий. Реальная стоимость блуда астрономическая.

Прелюбодеяние начинается в уме

Библия определяет  человеческую одержимость для самоублажения как  
похоть. «Ибо все, что в мире: похоть плоти, похоть очей и гордость 
житейская, не есть от Отца, но от мира сего. И мир проходит, и похоть его, а 
исполняющий волю Божию пребывает вовек» (1 Иоанна 2:16–17).

Похоть — это начало прелюбодеяния и аморальности. «Вы слышали, что 
сказано древним: не прелюбодействуй. А Я говорю вам, что всякий, кто 
смотрит на женщину с вожделением, уже прелюбодействовал с неюв сердце 
своем»  (Матфей  5:27–28).

 

Общение является одним из величайших благословений, 
которые мы получаем, благодаря постоянству брака в любви. 
Бог признал это, когда создавал нас.



Вопреки мнению большинства людей,  сексуальные фантазии  не такие 
уж  безвредные. Наши действия происходят в наших  помыслах и  желаниях, 
которые пронизывают наше сознание (Иаков  1:14–15). Грезы о 
недозволенных сексуальных контактах  делают нас особенно уязвимыми 
перед  реальными  вещами. Не  заблуждайтесь. Возможность  согрешить не 
замедлит. Мы должны прислушаться к предостережениям Иисуса, что 
прелюбодеяние начинается в сердце.

Не всякое влечение  является похотью

Важно также, чтобы  мы не вносили в контекст такой смысл о похоти, 
который  Он никогда не имел в виду. В противном случае,  наш взгляд о 
законных   привлечениях, которые естественно предшествуют ухаживанию  
и браку,  может  грубо искажаться.

Во всей Библии Бог одобряет законное  сексуальное  привлечение, что 
способствует правильному  ухаживанию  и браку. В конце концов,  эти 
желания являются частью психических   и эмоциональных  особенностей, 
которые Он создал в мужчине и женщине. Иисус осуждал только грешные 
мысли и поведение, а не законное желание выйти замуж и построить 
правильные взаимоотношения с  противоположным полом. Также Он не 
запрещал  признание кого–либо  из противоположного пола  
привлекательным. Он осуждал лишь  недозволенную  похоть — 
ненормальный интерес   к безнравственным  отношениям.

Мы можем контролировать чувственные желания, заменив их 
бескорыстной заботой  о других. Конечно,  такой  вид любви — это  дар от 
Бога, и возможен,  когда  Дух Божий трудится в нас (Римлянам  5:5; Галатам 
5:22).

Сексуальные  грехи

Благодаря  преобладанию распущенности,  немногие люди начинают 
служить Богу, если говорить о сексуальности, в чистом состоянии. Для  того  
чтобы иметь правильные взаимоотношения с Богом важно, чтобы  мы 
правильно понимали, как Бог рассматривает наше прошлое. Мы должны 
понимать, что Бог милостив. Ему не  доставляет  удовольствия наказывать  
нас за грехи. Он гораздо более предпочитает  помочь нам изменить нашу 
жизнь. Он готов разделить  с нами вечную  жизнь  в Своем  царстве (Лука 
12:32). Он радуется, когда мы каемся и повинуемся Ему,  и  когда мы 
начинаем свою жизнь, благодаря царскому закону любви  (Иезекииль 33:11; 
Иаков  2:8).

Когда женщина была  поймана в прелюбодеянии,  и предстала  перед 
Иисусом,  Он не оправдал ее  грех. Но также и не осудил ее. Он просто 
сказал ей: «Иди и впредь не греши»  (Иоанн 8:11).

Давид  говорит нам, что   «щедр и милостив Господь, долготерпелив и 
многомилостив» (Псалом 102:8). Апостол Иоанн объяснил, что «если 
исповедуем грехи наши, то Он, будучи верен и праведен, простит нам грехи 
наши и очистит нас от всякой неправды» (1 Иоанна 1:9).

Что нам делать,  чтобы изменить свое  поведение? Слово Божье 
предлагает  такой совет: «Как юноше содержать в чистоте путь свой? — 
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Хранением себя по слову Твоему. Всем сердцем моим ищу Тебя; не дай мне 
уклониться от заповедей Твоих. В сердце моем сокрыл я слово Твое, чтобы 
не грешить пред Тобою»  (Псалом 118:9–11). Людям  всех возрастов следует 
прислушаться к этим  словам.

Простое  сожаление  о том, что мы сделали недостаточно. Бог хочет, 
чтобы мы прилежно  изучали Его слово и познавали Его правила жизни. 
Затем, когда мы искренне начинаем изменять свою жизнь, Бог обещает, что 
«если будут грехи ваши, как багряное, — как снег убелю; если будут красны, 
как пурпур, — как волну убелю»  (Исаия 1:18). За подлинным  покаянием, 
которое  является неотъемлемой частью нашего духовного развития, следует 
Божье прощение.

Постоянство  в браке

Общение является одним из величайших благословений, которые мы 
получаем, благодаря постоянству  брака в любви. Бог признал это, когда 
создавал нас: «И сказал Господь Бог: не хорошо быть человеку одному; 
сотворим ему помощника, соответственного ему»  (Бытие 2:18). И еще: 
«Двоим лучше, нежели одному; потому что у них есть доброе 
вознаграждение в труде их: ибо если упадет один, то другой поднимет 
товарища своего. Но горе одному, когда упадет, а другого нет, который 
поднял бы его» (Екклесиаст 4:9–10).

Большинство из нас нуждаются в поддержке и дружеских отношениях 
любящих супругов. 

Нам нужен кто–то  особенный,  с кем мы можем поделиться нашими 
взлетами  и падениями, победами  и неудачами. Никто не может  сделать это 
лучше,  как супруг или супруга,  кто разделяет с нами глубокую любовь и 
привязанность.

Общество страдает, потому что мы потеряли из виду то, что Бог  
определил, с самого начала, для брака. Брак не является требованием для 
достижения успеха в угоду  Богу. Но это огромное благословение для пар, 
которые относятся друг к другу, согласно  Божьему  предназначению. 
Большинство людей желают  и нуждаются  в преимуществах, которые дает 
постоянство брака.

Чтобы вернуться к Божьему  предназначению, мы обязаны вернуть  браку 
то  уважение, которое он заслуживает. Мы должны  верно повиноваться 
Божьей заповеди «Не прелюбодействуй»! 
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ВОСЬМАЯ  ЗАПОВЕДЬ

«Не  кради» (Исход 20:15)

осьмая заповедь, которая запрещает воровство, обращает   наше 
внимание на два  противоположных образа  мышления и жизни. 
Такой  подход, придающий  особое значение тому, что лучше давать,  

нежели принимать, побеждает все споры   по популярности. Ибо  давая,  мы 
выражаем Божью любовь к другим.

Кража является крайним утверждением  жадного, похотливого  образа 
жизни, подчеркивая  приобретение  материальных и нематериальных 
(интеллектуальных) ценностей  без учета прав и чувств  других людей. Она  
презирает  соглашения  и   границы, установленные  обществом и Богом. 
Это воплощение  себялюбия.

Духовный смысл  заповеди против кражи  сообщает  нам, где начинается 
битва против себялюбия. Это происходит тогда, когда мы научаемся ценить 
права и нужды других людей.

Право  владения  имуществом

Восьмая Заповедь гарантирует право  каждого  человека  на законных 
основаниях приобретать имущество и владеть им (в рамках общего 
понимания, что Бог поддерживает общую собственность всей  вселенной  и 
всего, что    находится в ней). Бог хочет, чтобы право людей обладать  
частной собственностью  уважалось  и было защищено.

Его подход к нашему владению  материальными  благами гармоничен. Он 
хочет, чтобы мы благоденствовали и наслаждались  физическими  
благословениями  (3 Иоанна 1:2). Он также ожидает от нас проявления  
мудрости в  использовании того, чем Он наделяет нас. Но Он не  желает, 
чтобы имущество было главной  целью в нашей  жизни (Матфей  6:25–33). 
Когда мы понимаем  материальные  благословения в надлежащем контексте,  
как средство достижения более важных целей, Бог  радуется, видя наше  
процветание.

Для Него важно, чтобы щедрость,  а не жадность была мотивом нашего  
выбора. Потому что давать и служить  являются возвышенными 
свойствами Его характера. Бог  приглашает нас, чтобы мы  от всего сердца   
расточали  имущество ради  себя.

Бог любит радостных  дарителей

Иисус  изложил такую точку зрения, когда    говорил об оказании помощи 
менее везучим людям  с рискованными  заемами: «Всякому, просящему у 
тебя, давай, и от взявшего твое не требуй назад. И как хотите, чтобы с вами 

ЛУЧШЕ ДАВАТЬ, НЕЖЕЛИ 
ПРИНИМАТЬ

В
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поступали люди, так и вы поступайте с ними. И если любите любящих вас, 
какая вам за то благодарность? ибо и грешники любящих их любят. И если 
делаете добро тем, которые вам делают добро, какая вам за то 
благодарность? ибо и грешники то же делают. И если взаймы даете тем, от 
которых надеетесь получить обратно, какая вам за то благодарность? ибо и 
грешники дают взаймы грешникам, чтобы получить обратно столько же. Но 
вы любите врагов ваших, и благотворите, и взаймы давайте, не ожидая 
ничего; и будет вам награда великая, и будете сынами Всевышнего; ибо Он 
благ и к неблагодарным и злым» (Лука 6:30–35).

На основании данного текста   можно сделать вывод, что Он уже говорил 
нам о  щедром, а не корыстолюбивом  сердце: «Давайте, и дастся вам: мерою 
доброю, утрясенною, нагнетенною и переполненною отсыплют вам в лоно 
ваше; ибо, какою мерою мерите, такою же отмерится и вам»  (стих 38).

Бог  желает быть нашим соучастником в служении другим, если мы 
заменим жадность  преданным служением. Он взирает на глубину нашей  
приверженности  этому образу  жизни в дарении.

Павел  выражает это  ясно: «Каждый уделяй по расположению сердца, не 
с огорчением и не с принуждением; ибо доброхотно дающего любит Бог. 
Бог же силен обогатить вас всякою благодатью, чтобы вы, всегда и во всем 
имея всякое довольство, были богаты на всякое доброе дело»  (2 
Коринфянам 9:7–8).

Бог радуется, когда, удовлетворив наши собственные нужды,  мы 
используем  любой  дополнительный избыток  в благословении, чтобы  
увеличить нашу  пригодность и служение  другим. Тогда  Он видит, что мы 
начинаем понимать и следовать Его образу  жизни. 

Изменение сердца  вора

Как все это связано,  непосредственно,  с заповедью, запрещающей 
воровство? Павел  определяет эту  связь: «Кто крал, вперед не кради, а 
лучше трудись, делая своими руками полезное, чтобы было из чего уделять 
нуждающемуся»  (Ефесянам 4:28).

Чтобы угодить Богу, вор должен впредь не красть. Кто–то когда–то мудро 
заметил: «Вор, который перестал  красть,  все еще может быть вором в 
сердце. Он просто временно безработный». Он действительно перестает 
быть вором, когда заменяет  воровство  дарением.

Вор должен изменить свое  сердце и  мировоззрение.

Другие формы хищения

Присвоение  чужого имущества не является единственным способом 
воровства. Мошенники используют сложные схемы жульничества,  чтобы 
обмануть свои  жертвы. Обманчивая  реклама  делает  то же самое. 
Производители, которые вводят в заблуждение рекламой качества  своей 
продукции,   обворовывают  своих клиентов.  Рабочий, который 
приписывает  больше  часов, чем он работает,  или берет  плату большую, 
чем стоят его услуги,  обворовывает тех,  кто нанимает его.  

Затем есть те, кто «одалживает», но никогда не возвращает. Разве это не 
воровство? Существуют  многие способы присвоения чужого,  так что мы 
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должны быть  начеку. Мы можем нарушать  заповедь  против  воровства,  не  
осознавая, что мы делаем.

Сотрудники, которые не работают, хотя  получают  зарплату, 
обворовывают своих работодателей. Люди, которые с удовольствием 
потребляют то, что другие производят,  отказываясь вносить   свою долю 
труда, ответственности и  участия  в производстве товаров и услуг,  
представляют еще один вид кражи. Они используют то, что другие 
производят, но сами мало или вообще ничего не возмещают. Они только 
берут, а взамен дают очень мало. 

Обратите внимание  на притчу  Иисуса о человеке, который отказался 
взять на себя личную ответственность: «Подошел и получивший один 
талант и сказал: господин! я знал тебя, что ты человек жестокий, жнешь, где 

не сеял, и собираешь, где не рассыпал, и, 
убоявшись, пошел и скрыл талант твой в земле; 
вот тебе твое. Господин же его сказал ему в 
ответ: лукавый раб и ленивый! ты знал, что я 
жну, где не сеял, и собираю, где не рассыпал»  
(Матфей 25:24–26).

Этот человек из  притчи знал, что его труд 
должен был умножить благосостояние  его  
хозяина. Но  из–за своего личного  искаженного 
мировоззрения, он добровольно решил быть 
непродуктивным. Он знал свои правила и 
обязанности, так что не могло быть никакого  
оправдания  для его небрежного поведения.

Дальше в притче  Иисуса  сказано: «Посему надлежало тебе отдать 
серебро мое торгующим, и я, придя, получил бы мое с прибылью; итак, 
возьмите у него талант и дайте имеющему (который был продуктивным)  
десять талантов»  (стихи 27–28).

Работодатель непродуктивного  человека  назвал его «лукавым  и 
ленивым».  В глубине души он ничем не отличался от вора. Поэтому его 
хозяин отдал свое вознаграждение  другому, который упорно работал на 
благо другого. Иисус использовал эту притчу для иллюстрации Божьего  
низкого мнения о жалости к себе и  себялюбии.

Можем ли мы  украсть у  Бога?

Библия помогает нам признать, что существует еще иная  форма  
воровства. Со времен Авраама и дальше  (см. Бытие 14:20), Библия 
показывает примеры,  как верные  слуги  Бога официально признавали, что,  
в конечном итоге, Бог  владеет всем. Они добросовестно отдавали  Ему 

Кража является крайним утверждением  жадного, 
похотливого  образа жизни, подчеркивая  приобретение  
материальных и нематериальных (интеллектуальных) 
ценностей  без учета прав и чувств  других людей.
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десятину или одну  десятую  часть своей прибыли. В Завете, который Бог 
заключил с древним  Израилем,  десятая часть прибыли народа  отлагалась 
для финансирования духовного  служения  священников. Разумеется, что  
эта практика давать  десятину  никогда не была популярной  среди  
большинства людей. Она  требовала веры, что Бог обильно покроет их 
нужды, если они будут  давать людям.

К 700 году до н. э.   общее  неповиновение законам Бога настолько 
укоренилось в древнем Израиле что Бог, рукой ассирийского царя,  послал 
10 северных колен в плен, оставив  только колено Иуды и Вениамина и 
рассеянных левитов  в южной части иудейского  царства. Они продолжали 
неповиноваться  и  стали сами пленниками  Вавилона  в 500 году до нашей 
эры.

Около века спустя небольшая группа евреев вернулась в Иерусалим, и 
восстановила  город и храм. Но их верность Богу  вскоре начала угасать, как 
это было и  до плена. Бог сделал выговор священникам через пророка 
Малахию за то, что они пренебрегали   
учением Его законов (Малахия 2:7–9).

Между тем, Он упрекал  и народ за 
то, что они удерживали Его десятину 
для себя: «Можно ли человеку 
обкрадывать Бога? А вы обкрадываете 
Меня. Скажете: «чем обкрадываем мы 
Тебя?» Десятиною и приношениями. 
Проклятием вы прокляты, потому что 
вы — весь народ — обкрадываете 
Меня»   (Малахия 3:8–9).

Иудейские вожди,  в то время, обратили  вспять неповиновение народа, 
создав подробные правила, чтобы заставить всех соблюдать закон. 
Физические аспекты этих положений были строгими, но многие люди были  
ужасно небрежны к духовным аспектам Закона.

Позднее Иисус осудил ошибочные приоритеты иудейских религиозных 
вождей Своего времени. Он поддерживал  соблюдение  евреями  физических 
аспектов закона и их верность в отделении   десятины. Но он критиковал их 
неспособность придавать особое  значение духовным  добродетелям  
справедливости, милосердия, веры и любви:

«Горе вам, книжники и фарисеи, лицемеры, что даете десятину с мяты, 
аниса и тмина, и оставили важнейшее в законе: суд, милость и веру; сие 
надлежало делать, и того не оставлять»  (Матфей  23:23). В другой раз Он 
упомянул, что их   десятина пренебрегает  «судом (справедливостью) и 
любовью  Божией»   (Лука  11:42). 

Бог радуется, когда, удовлетворив наши собственные нужды,  
мы используем  любой  дополнительный избыток  в 
благословении, чтобы  увеличить нашу  пригодность 
и служение  другим. Тогда  Он видит, что мы начинаем 
понимать и следовать Его образу жизни.
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Иисус указал им, что они должны делать и то и другое:  осуществлять  
закон о десятине, а также  являть  справедливость, милосердие, веру  и 
любовь. Таким образом, Иисус подтвердил практику  десятины —отдавать 
Богу обратно часть того, что Он дает нам. Мы не должны присваивать себе 
десятую часть того, что принадлежит Ему.

За пределами  настоящего времени 

Бог хочет, чтобы мы обладали  уверенностью  в будущем. Его Слово 
полно обетований,  касающихся  нашего будущего в Его Царстве. Если мы 
верим в эти обетования, то  будем вкладывать наше время и энергию для  
приобретения  духовных  сокровищ, которые будут длиться вечно, таких 
сокровищ,  которые никакой  вор  не сможет  украсть у  нас.

Примите  совет Иисуса Христа: «Не собирайте себе сокровищ на земле, 
где моль и ржа истребляют и где воры подкапывают и крадут, но собирайте 
себе сокровища на небе, где ни моль, ни ржа не истребляют и где воры не 
подкапывают и не крадут»  (Матфей  6:19–20).

Мы должны понимать и применять истинные ценности в нашей жизни. 
Нам нужно сосредоточиться на созидании таких свойств характера, которые 
будут существовать и  за пределами этой физической жизни. В центре всего 
должна присутствовать  любовь. Божественная любовь побеждает желание 
украсть!
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ДЕВЯТАЯ ЗАПОВЕДЬ

«Не произноси ложного свидетельства на ближнего твоего» 
(Исход 20:16)

асколько важна истина? Для того  чтобы в  полной мере оценить 
Девятую  Заповедь, запрещающую  ложь, мы должны осознавать, 
насколько важна  истина для  Бога.

Что  Писания говорят нам о Боге, Его Слове и истине? Обратите 
внимание, что провозглашают некоторые  стихи: «Всякое слово Бога чисто» 
(Притчи 30:5). Даниил  относится к слову Божьему, как  к «истинному 
писанию (или к «Писаниям  Истины» в переводе с английского языка) 
(Даниил  10:21). Иисус Христос сказал в молитве к Богу Отцу: «Слово Твое 
есть истина»  (Иоанн 17:17).

Библия  везде  учит, что «Бог не человек, чтоб Ему лгать»  (Числа 23:19), 
объясняя, что «слово Господне право и все дела Его верны» («истинны» в 
английском тексте) (Псалом 32:4),  потому что  «Он праведен и истинен»  
(Второзаконие 32:4), «истина Его в род и род»  (Псалом 99:5).

Будучи самим  источником  истины,  Бог требует, чтобы его слуги всегда 
говорили  поистине. Царь Давид писал, исполненный Божьим  
вдохновением: «Господи! кто может пребывать в жилище Твоем? кто может 
обитать на святой горе Твоей? Тот, кто ходит непорочно и делает правду, и 
говорит истину в сердце своем; кто не клевещет языком своим, не делает 
искреннему своему зла и не принимает поношения на ближнего своего тот, в 
глазах которого презрен отверженный, но который боящихся Господа славит; 
кто клянется, хотя бы злому, и не изменяет»  (Псалом 15:1–4).

Бог ожидает, чтобы истина  пронизывала  каждый аспект нашей жизни.

Христос и  истина

Восстановление взгляда на истину как  универсальный образ жизни будет 
главным, когда Иисус Христос возвратится к созиданию Своего правления: 
«Так говорит Господь: обращусь Я к Сиону и буду жить в Иерусалиме, и 
будет называться Иерусалим городом истины, и гора Господа Саваофа — 
горою святыни»   (Захария 8:3).

Ожидая правления  Христова  в Царстве Божьем, Псалом 84 раскрывает, 
что  Бог будет обращать особое внимание на  праведность и истину: 
«Послушаю, что скажет Господь Бог. Он скажет мир народу Своему и 
избранным Своим, но да не впадут они снова в безрассудство. Так, близко к 
боящимся Его спасение Его, чтобы обитала слава в земле нашей! Милость и 
истина сретятся, правда и мир облобызаются; истина возникнет из земли, и 
правда приникнет с небес; и Господь даст благо, и земля наша даст плод 
свой; правда пойдет пред Ним и поставит на путь стопы свои»  (стихи 9–13).

ИСТИНА КАК ОБРАЗ ЖИЗНИ

Н



Истина как образ жизни  55

В это время Иисус Христос будет настаивать, чтобы все  человечество 
следовало  Его примеру, веруя  и говоря Истину.

Истина  в наших взаимоотношениях со  Христом

Наши личные взаимоотношения с Богом через его Сына Иисуса Христа   
начинаются с признания и повиновения  Слову  Бога как Истине: «В Нем и 
вы, услышав слово истины, благовествование вашего спасения, и уверовав в 
Него, запечатлены обетованным Святым Духом»  (Ефесянам 1:13).

Когда Иисус стоял перед судом, как раз перед Своим  распятием, римский  
губернатор Понтий Пилат спросил его, действительно ли  Он  был царем. 
Иисус ответил, подводя итоги Своей  миссии и отметив, кто соответствует  
Его посланию: «Ты говоришь, что Я Царь. Я на то родился и на то пришел в 
мир, чтобы свидетельствовать об  истине; всякий, кто от истины, 
слушает гласа Моего»  (Иоанн 18:37).

Характер  Христа был и есть  идеальным отражением характера нашего 
Небесного Отца, Бога  Истины. В ответ на вопрос  одного из своих учеников, 
Иисус сказал: «Я есмь путь и истина и жизнь; никто не приходит к Отцу, как 
только через Меня»  (Иоанн 14:6). Желание Бога состоит в том, чтобы Его 
ученики «истинною любовью («говорили истину в любви» в английском 
тексте) все возращали в Того, Который есть глава Христос»  (Ефесянам 
4:15).

Чтобы быть учениками Иисуса Христа, мы должны настойчиво 
возвещать истину, проявляя  искренность нашей любви  к  другим. Мы 
должны также принимать и подчиняться, как «истинному пути»,  заповедям 
и учению Бога (Псалом 118:30, 151, 160). Самуил говорит нам: «Только 
бойтесь Господа и служите Ему истинно, от всего сердца вашего, ибо вы 
видели, какие великие дела Он сделал с вами»  (1 Царств  12:24).

Изобилие  лжи

Почти невозможно в настоящее время быть уверенным, что кто–то 
говорит истину. Почти каждый пытается уравновесить риск быть 
пойманным против предполагаемой  выгоды лжи. 

Некоторые предприятия отображают  удивительное искусство  в 
маскировке  обмана, когда рекламируют свою продукцию. Почти везде мы 
можем обнаружить людей, предприятия и другие  организации, 
участвующих в сложной игре обмана без привлечения судебных исков, 
чтобы  не оттолкнуть потенциальных клиентов. 

Ложь  является  приемлемым образом жизни. Наш мир точно 
соответствует тому, что писал Исаия о  древнем  Израиле: «Никто не 
возвышает голоса за правду, и никто не вступается за истину; надеются на 
пустое и говорят ложь, зачинают зло и рождают злодейство» (Исаия 59:4). 

Как Бог смотрел на повальное увлечение  ложью израильтянами? «Тогда 
скажи им: вот народ, который не слушает гласа Господа Бога своего и не 
принимает наставления! Не стало у них истины, она отнята от уст их» 
(Иеремия 7:28). «Как лук, напрягают язык свой для лжи, усиливаются на 
земле неправдою; ибо переходят от одного зла к другому, и Меня не знают, 
говорит Господь» (Иеремия 9:3).
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Как было тогда, так и  сегодня люди наполняют  обманом свои 
взаимоотношения — личные, социальные, политические, религиозные  и 
экономические. Недостаток честности так широко признается, что 
общественное порицание больше даже не обескураживает  лжецов. Это 
требование должно  исходить изнутри.

Правдивы ли вы?

Теперь возникает  важный вопрос, обращенный  лично к вам: «А вы 
лжете?»

Может быть, вопрос можно было бы смягчить таким образом: 
«Насколько важно для вас быть правдивым? Или, говоря по–другому, 
испытываете ли вы  отвращение ко лжи?»  Эти вопросы имеют решающее 
значение. Вам нужно спросить себя и правдиво ответить на эти вопросы.

Искушение солгать никогда не прекратится. Оно  всегда присутствует. 
Ложь представляется  таким  быстрым  и легким способом  достичь 
преимущества  над другими. Она, как  кажется, предлагает легкое  и 
стремительное  бегство  от смущения, страха и вины. Но Библия говорит: 
«Мерзость пред Господом — уста лживые, а говорящие истину благоугодны 
Ему»  (Притчи 12:22).

Мы сталкиваемся с основополагающим  выбором. Мы следуем Божьему  
примеру правдивостью  и честностью  наших действий и общений, или мы 
следуем  примеру составителя лжи — сатане. Иисус говорит нам, что дьявол 
является  «лжецом  и отцом лжи» (Иоанн 8:44). Он обманул Еву, и затем она 
уговорила  Адама  вкусить  запретного плода (Бытие 3:1–6, 17). Этот акт 
неповиновения принес страдания и смерть нашим  прародителям. Дьявол 
всегда  неустанно лжет и вводит в заблуждение людей. 

Вредоносное влияние сатаны настолько велико, что он «обольстил всю 
вселенную»  (Откровение 12:9). Слишком легко для нас следовать его 
примеру во взаимоотношениях с другими, особенно когда ложь широко 
практикуется вокруг нас.

Человеческая природа обманчива

Для того, чтобы научиться неизменно быть правдивым и постоянно 
пребывать в истине,  требуется самодисциплина  и мужество, и чтобы  в 
нашей твердости и последовательности мы полагались  на помощь от Бога.

Мы часто совершаем что–либо, зная, что это неправильно. Так почему же 
мы поступаем так? Пророк Иеремия дает нам ответ: «Лукаво сердце 
человеческое более всего и крайне испорчено; кто узнает его? Я, Господь, 
проникаю сердце и испытываю внутренности, чтобы воздать каждому по 
пути его и по плодам дел его»  (Иеремия 17:9–10).

Бог понимает нашу природу  и показывает, как  бороться  с ней. Иисус 
объяснил, что, несмотря на нашу готовность повиноваться, наша плоть 
немощна (Марк 14:38). Нам не хватает решимости и силы, чтобы 
противостоять искушению. Как же нам устранить эту  слабость?

Бог  пишет нам рукою апостола  Павла,  объясняя  причины и разрешение 
этой всеобщей человеческой проблемы, который, ссылаясь на себя, 
показывает вечную  борьбу  человечества: «Ибо не понимаю, что делаю: 
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потому что не то делаю, что хочу, а что ненавижу, то делаю»  (Римлянам 
7:14–15).

Мы тоже подобны апостолу Павлу, испытывая  те же разочарования  и 
угрызения совести. Павел  продолжает: «Ибо по внутреннему человеку 
нахожу удовольствие в законе Божием; но в членах моих вижу иной закон, 
противоборствующий закону ума моего и делающий меня пленником закона 
греховного, находящегося в членах моих. Бедный я человек! кто избавит 
меня от сего тела смерти?»  (стихи 22–24). Павел понял, что люди 
нуждаются в помощи, чтобы возвыситься над немощью человеческой 
природы.

Преодоление обмана

Другой апостол Петр  отрекся от 
Иисуса в ту ночь, когда предал Его,   
солгав, что Иисус неизвестен ему 
(Матфей 26:69–74). Подобно Петру,  
большинство людей находят практически 
невозможным  отказаться от всех видов  
обмана до тех пор, пока они не предают  
свою жизнь Богу и начинают  искренне 
искать Его помощь. Такая помощь легко  
доступна, «потому что Бог производит в 
вас и хотение,  и действие по Своему 
благоволению» (Филиппийцам 2:13).

Мы должны вопрошать об  этой  помощи. И как же нам ее получить? 
Слово Божье говорит нам: «Итак, имея Первосвященника великого, 
прошедшего небеса, Иисуса Сына Божия, будем твердо держаться 
исповедания нашего. Ибо мы имеем не такого первосвященника, который не 
может сострадать нам в немощах наших, но Который, подобно нам, искушен 
во всем, кроме греха.  Посему да приступаем с дерзновением к престолу 
благодати, чтобы получить милость и обрести благодать для благовременной 
помощи»  (Евреям 4:14–16).

У нас  под рукой находится разрешение этой широко распространенной и 
предательской  человеческой немощи. Павел  настоятельно призывал членов 
церкви в Ефесе  «облечься в нового человека, созданного по Богу, в 
праведности и святости истины. Посему, отвергнув ложь, говорите истину 
каждый ближнему своему, потому что мы члены друг другу» (Ефесянам 
4:24–25).

Наши  личные взаимоотношения с Богом через его Сына 
Иисуса Христа начинаются с признания и повиновения  Слову  
Бога как Истине.
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Путь истины

Те, кто охотно верит  и повинуется Божьей  истине,  могут,   приняв 
крещение и получив   Святого Духа, стать  членами Церкви, созданной  
Иисусом  Христом. Он обращается к  ним как к «свету мира» (Матфей 5:14), 
ибо они представляют   «путь истины» (2 Петра 2:2).

Павел  называет  Церковь Божью  «столпом и утверждением  истины» (1 
Тимофею 3:15). Ее  члены  являются слугами  «живого  и истинного  Бога» 
(1 Фессалоникийцам  1:9), «верно преподающими  слово истины» 
 (2 Тимофею 2:15). Христос поручил  им возвещать «истину 
благовествования» по всему миру (Галатам 2:5; Матфей 24:14; 28:19).

Все в жизни христианина  обосновано на  истине. Бог хочет, чтобы мы, 
как Его дети,  вверяли себя истине  и отражали ее  во всем, что делаем. Вот 
почему Бог повелевает нам в книге Исход 20:16: «Не произноси ложного 
свидетельства на ближнего твоего».  
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ДЕСЯТАЯ  ЗАПОВЕДЬ

«Не желай дома ближнего твоего; не желай жены ближнего 
твоего, ни раба его, ни рабыни его, ни вола его, ни осла его, 

ничего, что у ближнего твоего»  (Исход 20:17)

оследняя  из Десяти Заповедей направлена  против  алчности или 
любостяжания, и касается,  непосредственно,  сердца  и разума  
каждого человека. Запрещение  алчности   определяется  не столько 

тем, что мы должны сделать, но как мы должны думать. И требует от  нас 
смотреть  глубоко внутрь  себя, чтобы увидеть, что представляет собой наш 
внутренний человек.  

Как и в случае с каждой из предыдущих девяти заповедей, эта  заповедь 
касается наших  взаимоотношений. Она особенно  занимается  помыслами, 
которые угрожают этим  взаимоотношениям  и которые могут навредить нам 
самим   и нашим ближним.

Наши мотивы определяют и регулируют  нашу реакцию на всех, с кем мы 
соприкасаемся. Наше согрешение против  Божьего Закона любви 
начинается, согласно утверждению Иисуса Христа,  в сердце: «Ибо 
извнутрь, из сердца человеческого, исходят злые помыслы, прелюбодеяния, 
любодеяния, убийства,  кражи, лихоимство, злоба, коварство, непотребство, 
завистливое око, богохульство, гордость, безумство, —  все это зло извнутрь 
исходит и оскверняет человека»  (Марк  7:21–23).

Поэтому,  вполне уместно, что официальный перечень  этих десяти  
основополагающих Заповедей, которые определяют любовь к Богу, должны 
быть завершены   средоточием внимания  на нашем  сердце  как источнике  
наших проблем во взаимоотношениях. Изнутри исходят желания, которые   
соблазняют  нас и ведут  в заблуждение.

Что такое  алчность?

Алчность (ненасытная жадность, стремление получить и захватить как 
можно больше;  корыстолюбие, ненасытность, любостяжание) или 
любостяжание означает зарì иться или страстно чего–то желать,  особенно  
чрезмерным  или неподобающим образом. Десятая Заповедь не говорит нам, 
что все наши желания  безнравственны, но  что некоторые желания 
предосудительны.

Алчность  является аморальным  желанием  чего–то,  что,  по праву,  не 
принадлежит нам. Обычно потому, что  объект нашего желания уже 
принадлежит кому–то еще. Но алчность  может состоять также из гораздо 
большего, чего  бы мы законно заслуживали или что является  нашей  
законной  долей. В центре внимания Десятой  Заповеди  находится 

ИСТИННАЯ ПРАВЕДНОСТЬ 
ИСХОДИТ ИЗ СЕРДЦА

П
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что–либо, что мы  незаконно желаем или  что уже принадлежит  другим.
Противоположностью алчности  является положительное желание 

помочь другим сохранить и защитить их благословение от Бога. Мы должны 
радоваться, когда другим людям дано благословение.  Наше желание должно 
быть вкладом  в благополучие других людей, чтобы сделать благословенным 
наше присутствие в их жизни.

Человеческая природа 
эгоистична

К сожалению,  нашей 
естественной склонностью  всегда 
является помышление, в первую 
очередь,  о себе. Мы гораздо более 
заинтересованы в том, что можем 
получить, а не в том, что мы 
можем дать. Суть сего Бог 
разоблачает в Десятой Заповеди. 
Он повелевает, чтобы мы  
перестали  думать только о себе, 
изыскивая пользу только для себя. 

Алчность —  это себялюбивый подход к жизни, а себялюбие  является 
корнем нашего нарушения законов Бога,  ибо «каждый искушается, 
увлекаясь и обольщаясь собственною похотью; похоть же, зачав, рождает 
грех, а сделанный грех рождает смерть» (Иаков  1:14–15).  Иаков отмечает, 
какими опасными могут быть наши беспорядочные желания: «Откуда у вас 
вражды и распри? не отсюда ли, от вожделений ваших, воюющих в членах 
ваших? Желаете — и не имеете; убиваете и завидуете — и не можете 
достигнуть; препираетесь и враждуете — и не имеете, потому что не 
просите»   (Иаков 4:1–2).

Согласно замечанию Иакова,  алчность может быть причиной многих 
грехов, в том числе убийства и вражды. Если ее не сдерживать, то 
навязчивая мысль приведет к действию. Всем нам приходилось «исполнять  
желания плоти и помыслов» (Ефесянам  2:3). И наши желания управляли  
нашим поведением. Соответственно, мы все согрешали (Римлянам 3:10, 23).

Вселенская  чума

Павел наставительно  описывает  алчность  людей последнего времени: 
«Знай же, что в последние дни наступят времена тяжкие. Ибо люди будут 
самолюбивы, сребролюбивы, горды, надменны, злоречивы, родителям 
непокорны, неблагодарны, нечестивы, недружелюбны, непримирительны, 
клеветники, невоздержны, жестоки, не любящие добра, предатели, наглы, 

Наше желание должно быть вкладом  в благополучие других 
людей, чтобы сделать благословенным наше присутствие в 
их жизни.
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напыщенны, более сластолюбивы, нежели боголюбивы, имеющие вид 
благочестия, силы же его отрекшиеся. Таковых удаляйся» (2 Тимофею 
3:1–5). Это живо напоминает нам точное описание нашего мира!

Наше общество не является уникальным в истории. Алчность всегда 
была проклятием  человечества. Говоря об одном  из последних царей 
древней Иудеи, Бог сказал: «Но твои глаза и твое сердце обращены только к 
твоей корысти и к пролитию невинной крови, к тому, чтобы делать 
притеснение и насилие»  (Иеремия 22:17). И это проблема не только царей,  
«ибо от малого до большого, каждый из них предан корысти, и от пророка 
до священника — все действуют лживо» (Иеремия 6:13).

Бог выразил Свое отвращение Израилю  за его  алчность и предупредил о 
его конечном исходе: «Пожелают полей и берут их силою, домов, — и 
отнимают их; обирают человека и его дом, мужа и его наследие. Посему так 
говорит Господь: вот, Я помышляю навести на этот род такое бедствие, 
которого вы не свергнете с шеи вашей, и не будете ходить выпрямившись; 
ибо это время злое» (Михей 2:2–3).

Таким  вопиющим  примером  почти всеобщего  признания алчности  
является растущая популярность государственных лотерей. Миллионы 
людей, каждую неделю,  отдают  часть своей  зарплаты, надеясь выиграть 
легкую и роскошную  жизнь. Азартные игры, привлекающие мир  в местах 
развлечений,  обращаются  к нашим низменным инстинктам. 

Поощрение алчности  составляет  большой бизнес. Рекламные агентства 
и исследовательские фирмы создали  науку для  манипулирования 
себялюбивыми склонностями потребителей. Подобно  древнему  Израилю, 
мы все, от мала  до велика,  представляем алчное общество.  

Форма идолопоклонства

Сребролюбие является гораздо более серьезным явлением, чем просто 
социальной  болезнью. Когда мы ставим алчность, похоть и себялюбие  
выше Бога, алчность  становится идолопоклонством.

Павел  предупреждает нас: «Итак, умертвите земные члены ваши: блуд, 
нечистоту, страсть, злую похоть и любостяжание, которое есть 
идолослужение, за которые гнев Божий грядет на сынов противления» 
(Колоссянам 3:5–6).

Он везде  соединяет грех алчности с идолопоклонством, указывая,  что 
если это будет продолжаться, то станет препятствием для  нас и не допустит 
нам войти в  Царство Божие: «ибо знайте, что никакой блудник, или 
нечистый, или любостяжатель, который есть идолослужитель, не имеет 
наследия в Царстве Христа и Бога» (Ефесянам  5:5).

Борьба с алчностью

Иисус повелел своим ученикам: «Смотрите, берегитесь любостяжания, 
ибо жизнь человека не зависит от изобилия его имения»  (Лука 12:15). 
Аналогичным образом и Павел  говорит нам: «Ничего не делайте по 
любопрению или по тщеславию, но по смиренномудрию почитайте один 
другого высшим себя. Не о себе только каждый заботься, но каждый и о 
других» (Филиппийцам  2:3–4).
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Божий путь, путь любви, заключается в практике такого рода заботы о 
других. «Ибо заповеди: не прелюбодействуй, не убивай, не кради, не 
лжесвидетельствуй, не пожелай чужого и все другие заключаются в сем 
слове: люби ближнего твоего, как самого себя. Любовь не делает ближнему 
зла; итак любовь есть исполнение закона» (Римлянам 13:9–10).

Для борьбы с ненасытной  жадностью  мы должны иметь веру, что Бог 
поможет удовлетворить  наши нужды законным  образом. К счастью,  у нас 
есть все основания для такой уверенности. Писания обещают, что Бог 
никогда не оставит нас если мы повинуемся и доверяем  Ему: «Имейте нрав 
несребролюбивый, довольствуясь тем, что есть. Ибо Сам сказал: не оставлю 
тебя и не покину тебя» (Евреям 13:5).

Павел  выражает те же принципы другими словами: «Ибо мы ничего не 
принесли в мир; явно, что ничего не можем и вынести из него. Имея 
пропитание и одежду, будем довольны тем. А желающие обогащаться 
впадают в искушение и в сеть и во многие безрассудные и вредные похоти, 
которые погружают людей в бедствие и пагубу; ибо корень всех зол есть 
сребролюбие, которому предавшись, некоторые уклонились от веры и сами 
себя подвергли многим скорбям» (1 Тимофею 6:7–10).

Алчность не может быть побеждена  без помощи  Божьей. Просто 
потому, что негативные влечения  человеческой природы  весьма  
действенны в  нас, чтобы мы могли преодолеть их сами.  

Чтобы получить помощь в нужде,  мы должны просить об этом,  и 
особенно просить, чтобы  Бог дал нам Духа Святого (Лука  11:13). Затем мы 
должны позволить Его Духу  трудиться в нас, чтобы  изменить наш образ 
мышления: «Я говорю: поступайте по духу, и вы не будете исполнять 
вожделений плоти, ибо плоть желает противного духу, а дух — противного 
плоти: они друг другу противятся, так что вы не то делаете, что хотели бы»  
(Галатам 5:16–17). В  Деяниях  2:38  дано объяснение, что мы можем 
получить Святого Духа, когда совершим истинное покаяние  и примем 
крещение (Чтобы узнать подробнее о том, как получить Духа Божьего,  не 
забудьте заказать  наш бесплатный буклет «Дорога  к вечной жизни»).

Управление  нашими  желаниями

Мы должны направлять наши желания  в правильное  русло. Иисус 
объяснил, что мы должны искать «прежде Царства Божия и правды Его» 
(Матфей 6:33). Как уже упоминалось ранее, Он также учил нас: «Собирайте 
себе сокровища на небе, где ни моль, ни ржа не истребляют и где воры не 
подкапывают и не крадут, ибо где сокровище ваше, там будет и сердце ваше» 
(Матфей  6:20–21).

Правильные и целесообразные взаимоотношения, духовное  понимание  
и мудрость  являются примерами  незыблемого богатства, которое Бог 
желает дать нам: «Если будешь призывать знание и взывать к разуму; если 
будешь искать его, как серебра, и отыскивать его, как сокровище, то 
уразумеешь страх Господень и найдешь познание о Боге»  (Притчи 2:3–5).

Бог говорит, что «мудрость лучше жемчуга, и ничто из желаемого не 
сравнится с нею» (Притчи 8:11). Его Слово описывает некоторые  
вознаграждения мудрости, с олицетворением этих свойств: «Плоды мои 
лучше золота, и золота самого чистого, и пользы от меня больше, нежели от 
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отборного серебра. Я хожу по пути правды, по стезям правосудия, чтобы 
доставить любящим меня существенное благо, и сокровищницы их я 
наполняю» (стихи 19–21). Ищущие мудрость с праведностью, получают 
плату.  

Желание  преуспевать в наших  жизненных устремлениях   может быть 
подобающим честолюбием. Если наша цель состоит в том, чтобы  быть 
более полезным для Бога и других, Бог одобряет наше приобретение  
необходимых  навыков  и знания, которые приносят пользу и улучшение  в 
этой жизни. Как писал мудрый слуга Божий: «Видел ли ты человека 
проворного в своем деле? Он будет стоять перед царями, он не будет стоять 
перед простыми»  (Притчи 22:29).

Бог хочет, чтобы  забота  о других была  побуждением для наших 
желаний. Иногда наше служение другим  будет способствовать 
замечательному   вознаграждению  для нас. Но только, если наши сердца 
направлены на то, чтобы лучше давать, а не принимать, тогда и наши 
желания  будут течь по правильному руслу. Мы должны заменить алчность  
служением и любовью  к другим людям.

Послание к  Евреям напоминает нам: «Не забывайте также благотворения 
и общительности, ибо таковые жертвы благоугодны Богу» (Евреям 13:16). 
Мы должны также смотреть на пример апостола Павла,   который сказал: 
«Ни серебра, ни золота, ни одежды я ни от кого не пожелал:  сами знаете, 
что нуждам моим и нуждам бывших при мне послужили руки мои сии. Во 
всем показал я вам, что, так трудясь, надобно поддерживать слабых и 
памятовать слова Господа Иисуса, ибо Он Сам сказал: «блаженнее давать, 
нежели принимать»  (Деяния  20:33–35).
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ДЕСЯТЬ  ЗАПОВЕДЕЙ   
В  НОВОМ  ЗАВЕТЕ

С
«Ибо это есть любовь к Богу, чтобы мы соблюдали заповеди 

Его; и заповеди Его нетяжки» (1 Иоанна 5:3)

амая длинная глава в Библии является расширенной похвалой  
Божьему Слову и Закону. «Велик мир у любящих закон Твой, и нет 
им преткновения. Уповаю на спасение Твое, Господи, и заповеди 

Твои исполняю. Душа моя хранит откровения Твои, и я люблю их крепко» 
(Псалом 118:165–167).

Если  бы только весь мир мог видеть Закон Божий в таком свете! Но, к 
нашему стыду, Десять Заповедей были отвергнуты нашим обществом в 
качестве образца  человеческого поведения. Даже многие, исповедующие 
Христа в наше время,  считают их несущественными,  потому что им 
проповедовали,  что Закон Божий был упразднен  смертью  Христа.

Но Слово Божье говорит нам, что «Закон Господа совершен, укрепляет 
душу; откровение Господа верно, умудряет простых» (Псалом 18:8). 
Поэтому восторженный автор снова утверждает: «Буду хранить закон Твой 
всегда, во веки и веки» (Псалом 118:44).

Действительно ли это важно,  чтобы мы   соблюдали  Десять Заповедей?

Поиск  ответа

Разве не было бы замечательно спросить Иисуса Христа, необходимо ли, 
по–прежнему,  соблюдение  Десяти Заповедей,  особенно для того, чтобы  
получить вечную жизнь?

На самом деле,  это не так уж сложно, как может показаться. Этот вопрос 
был прямо задан Иисусу, и Библия сохранила для нас  Его ответ: «И вот, 
некто, подойдя, сказал Ему: Учитель благий! что сделать мне доброго, чтобы 
иметь жизнь вечную?» (Матфей  19:16). Каким был ответ Иисуса? Он 
сказал: «Если же хочешь войти в жизнь вечную, соблюди заповеди»  
(Матфей 19:17). Что здесь можно еще добавить? Иисус сказал, что Он 
требует, чтобы  любой,  желающий  получить дар вечной жизни, соблюдал  
заповеди Бога.

Тогда человек спросил, какие именно заповеди Иисус  имел в виду. 
Говорил ли Он о Десяти Заповедях  или же  о многих небиблейских 
предписаниях   других религиозных  вождей?

Иисус не дал места  никаким  сомнениям. Когда Его спросили, какие же 
это заповеди, Он ответил: «Не убивай; не прелюбодействуй; не кради; не 
лжесвидетельствуй; почитай отца и мать; и: люби ближнего твоего, как 
самого себя»  (стихи 18–19).

Он кратко процитировал половину из Десяти Заповедей. Затем Он 
сослался на иную заповедь из книги  Левит 19:18, которая  обобщает суть 
этих заповедей и подтверждает значимость остальной части Закона. Иисус  
явно обратился к  Закону  Божьему, а не к ограничениям, добавленным  
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некоторыми  другими  религиозными  вождями (Матфей 15:1–3).
Многие люди слышали, что Иисус упразднил  законы Ветхого Завета. И 

здесь Иисус снова дает нам Свой  личный,  прямой ответ: «Не думайте, что 
Я пришел нарушить закон или пророков: не нарушить пришел Я, но 

исполнить. Ибо истинно говорю вам: 
доколе не прейдет небо и земля, ни 
одна иота или ни одна черта не прейдет 
из закона, пока не исполнится все. 
Итак, кто нарушит одну из заповедей 
сих малейших и научит так людей, тот 
малейшим наречется в Царстве 
Небесном; а кто сотворит и научит, тот 
великим наречется в Царстве 
Небесном» (Матфей  5:17–19).

Вновь Иисус говорил ясно и, по 
существу. Закон Божий не был отменен, 
и, по словам Христа, тот, кто учит 
такому, прямо противоречит Ему, имея   
серьезные духовные проблемы.

Многие предполагают, что им не нужно соблюдать Закон Божий, потому 
что Христос «исполнил» его. Но эти люди совершенно неправильно 
понимают очевидные слова  Христа. Слово, переведенное  как «исполнить», 
что   в этом  отрывке  означает «в полной мере,  заполнить до краев»  
(«Полный толковый словарь Ветхого и  Нового Завета Вайна»), и это именно 
то, что сделал Иисус. Он объяснил духовную цель и совершенно  исполнил  
Десять Заповедей, полностью дополнив их смысл. Например, Он указал, что 
необоснованный  гнев  приравнивается к убийству (стихи 21–22),  и что 
похоть является психическим  и эмоциональным  прелюбодеянием (стихи 
27-28). 

Иисус также дал бесспорное объяснение, что Бог высоко ценит людей, 
которые повинуются Его законам. Но всякий, кто нарушает  Его Заповеди,  
быстро уменьшает  Божье благоволение  к ним.

Иисус ожидает от нас намного больше, чем только служения на словах. 
Он требует, чтобы  мы делали так, как заповедал Отец. Иисус сказал: «Не 
всякий, говорящий Мне: «Господи! Господи!», войдет в Царство Небесное, 
но исполняющий волю Отца Моего Небесного» (Матфей  7:21). Иисус, 
совершенно понятно,  учил послушанию  Закону Божьему. Иисус не давал 
никакого повода верующим  думать, что Он пришел  упразднить  
какую–либо Божью заповедь.

Иисус говорил ясно и по существу. Закон Божий не был  
отменен, и, по словам Христа, тот, кто учит такому,  
прямопротиворечит Ему, имея серьезные духовные проблемы.



Павел учил  повиноваться  Закону

Кажется, что некоторые,  выборочно взятые  отрывки из писаний Павла 
учат  против законов Бога. Тем не менее, заявления Павла  мощно  и 
недвусмысленно  поддерживают соблюдение  Закона  Божьего. 
Противопоставляя суть   обрезания  достоинству  заповедей  Бога, Павел  
говорит, что «обрезание ничто и необрезание ничто, но все в соблюдении 
заповедей Божиих» (1 Коринфянам 7:19). Формулировка Новой 
Пересмотренной Стандартной версии Библии (NRSV, на английском языке) 
говорит еще более выразительно: «повиновение заповедям  Бога 
является всем», а в Новом  Завете, современного  перевода  Библии (WBTC) 
это звучит так: «важно только соблюдение заповедей Божьих».

Во вступительной части своего письма к церкви в Риме, Павел объяснил, 
что он и другие апостолы «получили благодать и апостольство, чтобы во имя 
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иблия говорит нам, что Христос Бпришел как ходатай  Нового Завета 
(Евреям  8:6). Расхожее убеждение в 
том, что Новый Завет упразднил  Божий 
Закон,  отражает недопонимание  обоих  
Заветов. Бог говорит нам, что Он 
изменил  оригинальный завет, чтобы 
создать  лучший  Завет, «который 
утвержден на лучших обетованиях»  
(стих 6). Но он  не создавал  иных 
законов. Закон остался прежним. 

Однако   первоначальный Завет 
обладал немощью или недостатком. И 
этот недостаток был в людях, а не в 
законе. Обнаружив недостаток в них, 
Бог говорит: «вот, наступают дни, 
говорит Господь, когда Я заключу с 
домом Израиля и с домом Иуды новый 
завет» (стих 8). Это произошло потому, 
что люди «не пребыли в том завете 
Моем, и Я пренебрег их, говорит 
Господь»  (стих 9).

В Ветхом Завете Бог написал Закон 
на каменных скрижалях. Это была 
внешняя сторона, которая  не является 
частью мышления и побуждения  
людей. Завет, буквально,  был  в их 
книжных свитках,  но не в их сердцах. В 
Новом Завете  Бог пишет Закон в умах и 

сердцах своего народа (Евреям 8:10; 
Иеремия 31:33–34).

Чтобы люди могли усвоить Его 
Закон, полюбить его и охотно 
повиноваться ему, Бог дал  это 
обетование: «И дам вам сердце новое, 
и дух новый дам вам; и возьму из плоти 
вашей сердце каменное, и дам вам 
сердце плотяное. Вложу внутрь вас 
дух Мой и сделаю то, что вы будете 
ходить в заповедях Моих и уставы Мои 
будете соблюдать и выполнять»  
(Иезекииль 36:26–27).  Дух Божий 
предоставляет Его народу право 
повиноваться Его законам.

Люди, не имеющие  Духа Святого,  
неспособны всем сердцем к 
послушанию. Почему? «Потому что 
плотские помышления суть вражда 
против Бога; ибо закону Божию не 
покоряются, да и не могут. Посему 
живущие по плоти Богу угодить не 
могут»  (Римлянам  8:7–8).

Вот почему Ветхий Завет и Новый 
Завет отличаются. Павел  объясняет, 
что «как  закон, ослабленный плотию, 
был бессилен, то Бог послал Сына 
Своего в подобии плоти греховной в 
жертву за грех и осудил грех во плоти, 

Действительно ли Новый Завет
упразднил Заповеди?
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Его покорять вере все народы»  (Римлянам 1:5). Но к чему стремился 
повиноваться лично сам Павел?  В контексте описания брани, которую  мы 
все ведем  против немощи плоти, Павел  сказал: «Итак,  тот же самый я 
умом моим служу Закону Божию, а плотию закону греха»   (Римлянам 7:25). 
Закон Божий был написан в уме и сердце Павла, и  так же  это должно быть 
и в нас (Евреям 10:16).

Павел понятно  объяснил свою личную точку зрения на закон  Божий: 
«Посему закон свят, и заповедь свята и праведна и добра» (Римлянам 7:12). 
И  еще «по внутреннему человеку нахожу удовольствие в законе Божием»  
(стих 22). Он называет его «духовным » законом (стих 14). Павел учил, «что 
не слушатели закона праведны пред Богом, но исполнители закона 
оправданы будут»  (Римлянам 2:13). Это очевидные заявления  показывают, 
что Павел  полностью поддерживал  закон Божий.

чтобы оправдание закона исполнилось 
в нас, живущих не по плоти, но по духу»  
(Римлянам 8:3–4; см. также 1 Иоанна 
3:4).

 В книге «Международные  
критические комментарии»,  в ссылке  к 
посланию к Римлянам  8:4,   сказано, что  
«Божьим намерением в «осуждении»  
греха было  требование  исполнения 
Его закона в нас, то есть, чтобы  Его 
закон  мог  быть основан, благодаря 
подлинному и искреннему  
повиновению, как   исполнение  Его 
обетований  из  книги  пророка  
Иеремии 31:33  и пророка Иезекииля 
36:26а».  

В примечании к книге Иеремии 
31:33–34  объясняется, что этот 
отрывок «часто неправильно понимают 
как  обетование нового закона, который 
должен занять место старого или еще 
как обетование религии  вообще без 
закона. Но вот в стихе  33,  на самом 
деле, не сказано ни о новом  законе, ни о  
свободе  от закона, но об искреннем   
внутреннем  желании и решимости  со 
стороны Божьего народа  повиноваться  
закону, который  уже  был дан  им...».

Следующие отрывки из  Нового  
Завета, либо явно, либо, благодаря  
примеру  Иисуса  Христа  и апостолов,   
рассматривают  Десять Заповедей как 
необходимую часть  христианской 

жизни.
Первая заповедь: Матфей  4:10; 

22:37–38.
Вторая заповедь: 1 Иоанна 5:21; 1 

Коринфянам 6:9; 10:7,14; Ефесянам 
5:5.

Третья заповедь: Матфей  
5:33–34; 7:21–23; Лука 11:2; 1 
Тимофею 6:1.

Четвертая заповедь: Лука 4:16; 
Деяния 13:14, 42, 44; 16:13; 17:2; 18:4; 
Евреям 4:4, 9.

Пятая заповедь: Матфей 15:3–6; 
19:17–19; Ефесянам 6:2–3.

Шестая заповедь: Матфей  
5:21–22; 19:17–18; Римлянам 13:9, 
Галатам 5:19–21; Иаков  2:10–12.

Седьмая заповедь: Матфей 
5:27–28; 19:17–18; Римлянам 13:9; 1 
Коринфянам 6:9; 10:8; Ефесянам 5:5; 
Галатам 5:19–21; Иаков  3:10–12.

Восьмая заповедь: Матфей  
19:17–18; Римлянам 13:9, Ефесянам  
4:28.

Девятая заповедь: Матфей  
19:17–18; Римлянам 13:9; Колоссянам 
3:9; Ефесянам 4:25.

Десятая заповедь: Лука 12:15; 
Римлянам 7:7; 13:9; Ефесянам 5:3, 5.

Чтобы узнать подробнее, закажите 
или скачайте  нашу бесплатную книгу 
«Действительно ли Новый  Завет   
упраздняет  Закон Божий?»
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Противники Павла   ложно обвиняли  его в  нарушении  Закона. Они 
выдвигали ему те обвинения, которые повторяются веками. Защищая себя, 
Павел  решительно  отрицал, что он является нарушителем Закона. Во время 
одного из  судебных разбирательств, «стали кругом пришедшие из 
Иерусалима Иудеи, принося на Павла многие и тяжкие обвинения, которых 
не могли доказать. Он же в оправдание свое сказал: я не сделал никакого 
преступления ни против закона Иудейского, ни против храма, ни против 
кесаря»    (Деяния 25:7–8).

авел  учил, что спасение – это дар Пот Бога по благодати через веру 
(Ефесянам 2:8). Греческое слово 
«благодать» — charis — означает 
«подарок или расположение». В Новом 
Завете это имеет отношение  к Божьему  
дару  благодати или Его любезному  
благоволению.

Павел понятно говорит  в своих 
трудах, что Божья благодать, ведущая 
ко  спасению «не от дел, чтобы никто не 
хвалился» (стих 9). Но всеобщей   
перспективой  Павла  к христианским  
трудам, как правило, пренебрегают  
противники послушания Закону 
Божьему.

Посмотрите на точку зрения Павла в 
следующем стихе: «Ибо мы — Его 
творение, созданы во Христе Иисусе на 
добрые дела, которые Бог 
предназначил нам исполнять» (стих 10). 
Те, кто пренебрегают основаниями  
нашего бытия, как Божьего  творения, 
кто игнорирует нашим сотворением  «во 
Христе Иисусе на добрые дела» и 
почему мы должны «ходить в них»,  
пропускают  большую  часть   посланий 
Павла. 

Обратите внимание на то, как Павел 
соединяет труд послушания  с трудом 
Божьего спасения внутри нас, что 
позволяет нам исполнить Его  цель в 
нас: «Итак, возлюбленные мои, как вы 
всегда были послушны, не только в 

присутствии моем, но гораздо более 
ныне во время отсутствия моего, со 
страхом и трепетом совершайте свое 
спасение, потому что Бог производит в 
вас и хотение и действие по Своему 
благоволению»  (Филиппийцам 
2:12–13).

Безусловно, что прощение и 
спасение являются  дарами от Бога. 
Их нельзя заслужить. Будучи  
человеческими  существами,  мы не 
обладаем никакой возможностью, 
чтобы заплатить по достоинству за  
прощение наших грехов и за наше  
спасение. Но Иисус прямо говорит 
нам, что «если не покаетесь, все так же 
погибнете» (Лука 13:3, 5). Через 
покаяние мы не достигаем спасения, 
но покаяние является необходимым 
условием для спасения.

Покаяние является просто 
отвращением от греха, отречением  от 
беззаконного поведения (1 Иоанна 
3:4). Мы не можем получить Святого 
Духа и преобразиться, если мы не 
готовы покаяться и жить как 
законопослушные люди (Деяния 2:38).

Вера является еще одной 
предпосылкой для спасения. Мы 
читаем, что «без веры угодить Богу 
невозможно» (Евреям 11:6). Мы 
должны «получить  оправдание 
даром, по благодати Его, искуплением 
во Христе Иисусе, которого Бог 

Благодать, вера и Закон
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В подобных  же обстоятельствах   Павел  сказал  судящим  его, что он 
продолжает использовать Священное Писание Ветхого Завета в качестве 
авторитета  для своих  убеждений: «Но в том признаюсь тебе, что по 
учению, которое они называют ересью, я действительно служу Богу отцов 
моих, веруя всему, написанному в законе и пророках» (Деяния  24:14).

Обвинения, которые были прежде и в настоящее время,  в том, что Павел   
учил против закона Божьего,  ошибочны. Даже в своей проповеди к 
язычникам  он  сказал: «Ибо не осмелюсь сказать что-нибудь такое, чего не 
совершил Христос через меня, в покорении язычников вере, словом и 

предложил в жертву умилостивления в 
Крови Его через веру, для показания 
правды Его в прощении грехов, 
соделанных прежде» (Римлянам 
3:24–25). Но просто потому, что Бог 
требует веры, не значит, что мы 
заслуживаем  спасение по вере.

Также мы не достигаем  спасения, 
благодаря делам. Но, как и во многих 
цитатах   из Писания, приведенных в 
этом буклете,  Бог явно ожидает веры  и 
послушания  в тех, кому Он будет 
предоставлять дар вечной жизни. 
Противники  повиновения  законам 
Бога,  выделяют определенные 
заявления Павла  и полностью 
игнорируют другие, проясняющие  его 
намерения.

Одним из таких отрывков является  
обсуждение веры и дел в послании к  
Римлянам 3:28, где  мы читаем, «что 
человек оправдывается верою, 
независимо от дел закона». Павел 
говорит о первоначальном оправдании,  
когда смерть Христа покрывает  наши 
предыдущие прегрешения и Бог 
принимает наше раскаяние,  полное  
решимости к изменению.  Он 
показывает, что мы никогда не смогли 
бы заработать прощение.

Но это не имеет ничего общего с тем, 
как мы  предполагаем  жить. Это не 
имеет никакого отношения  к важности 
закона Божьего как руководства   для  
нашего  поведения. Павел говорит лишь 
о том, как  могут быть прощены 

соделанные грехи,  (стих 25),  чтобы 
нам  продолжать нашу жизнь, как 
послушные слуги Бога.

Чтобы убедиться, что мы 
понимаем его, Павел говорит в стихе 
31: «Итак, мы уничтожаем закон 
верою? Никак; но закон утверждаем».  
Павел привлекает наше внимание, что  
он даже не  намекает на то, что закон 
Божий   может быть упразднен или 
уничтожен. Напротив, без закона мы 
бы никоим образом не понимали бы,  
что такое грех, потому что  «законом 
познается грех» (стих 20). Помните, 
что для существования греха  должен 
быть закон, потому что «грех есть 
беззаконие» (1 Иоанна 3:4).

Таким образом, с одной стороны  
Павел говорит, что понятие о  Божьей  
благодати  или прощении  доказывает, 
что Его закон все еще пребывает в 
силе, и что грех  является нарушением 
закона. Божья  благодать  через веру 
требует закона, который определяет, 
что грехи  должны быть прощены. Но, с 
другой стороны,  мы должны признать, 
что вера  способствует надлежащему 
послушанию. Таким образом,  
повторяя слова Павла,  скажем: «Итак, 
мы уничтожаем закон верою? Никак; 
но закон утверждаем». 

Чтобы узнать больше об этой теме, 
закажите или скачайте нашу 
бесплатную книгу «Действительно ли 
Новый Завет упраздняет Закон 
Божий?»
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делом» (Римлянам 15:18).  Павел  лично повиновался  заповедям  Бога,  и 
учил  сему иудеев и язычников. 

Иоанн и Петр учили повиновению

Апостол Иоанн ясно определяет грех, говоря  нам, что «грех есть 
беззаконие» («грех является нарушением закона», согласно английскому 
тексту)(1 Иоанна 3:4). Как и Павел, Иоанн описывает святых как 
«соблюдающих заповеди Божии и веру в Иисуса»  (Откровение 14:12). Он 
также дает нам это отрезвляющее  предупреждение: «Кто говорит: «я познал 
Его», но заповедей Его не соблюдает, тот лжец, и нет в нем истины» (1 
Иоанна 2:4).

Петр тоже высказывает  аналогичное предупреждение: «Ибо если, 
избегнув скверн мира чрез познание Господа и Спасителя нашего Иисуса 
Христа, опять запутываются в них и побеждаются ими, то последнее бывает 
для таковых хуже первого. Лучше бы им не познать пути правды, нежели, 

Иисус сказал: «Заповедь новую даю 
вам, да любите друг друга; как Я 
возлюбил вас, так и вы да любите друг 
друга» (Иоанн 13:34). Заменил ли Иисус 
четкое определение любви в Десяти 
Заповедях новым  религиозным 
принципом, что только любовь может 
управлять нашей жизнью?

Вытесняет ли  новая   заповедь 
Десять Заповедей и заменяет ли   все 
другие библейские  законы? Иисус 
понятно  ответил на этот 
фундаментальный вопрос, когда  
сказал: «Не думайте, что Я пришел 
нарушить закон или пророков: не 
нарушить пришел Я, но исполнить»  
(Матфей  5:17).

Тем не менее, многие люди, которые 
верят в Христа как своего Спасителя,  
также  считают, что эта новая заповедь 
освобождает их от всякого  
обязательства повиноваться законам 
Бога. Они неправильно поняли, что 
Иисус сказал и что имел в виду. 
Священные  Писания Ветхого и Нового 
Заветов учат, что мы должны любить 
друг друга (Левит 19:18). Иисус не 
представляет  любовь как новый 

принцип, о котором уже  было сказано  
в Библии и главной части  Божьих 
указаний  древнему  Израилю.

Что  же  было  новым в Христовой  
«новой  заповеди»? Обратите 
внимание на Его выражение, когда Он 
сказал:  «Да любите друг друга; как Я 
возлюбил вас».   Новым является Его 
собственный пример любви! Весь мир 
увидел в Иисусе совершенный 
образец   любви к Богу в совершенном 
послушании Христа. Христос 
возлюбил нас так сильно, что он 
пожертвовал Свою жизнь ради нас. 
Сам он объяснил,  что «нет больше той 
любви, как если кто положит душу свою 
за друзей своих»  (Иоанн 15:13).

Иисус пришел как  свет мира, 
чтобы объяснить  применение и 
практику  царского  закона  любви. Нам  
больше  нет  оправдания,  и мы не 
можем сказать, что не понимаем,  что 
делать или как  делать. Иисус показал, 
что любящее  послушание является 
всем: «Если заповеди Мои соблюдете, 
пребудете в любви Моей, как и Я 
соблюл заповеди Отца Моего и 
пребываю в Его любви» (Иоанн 15:10).

Новая Заповедь Христа
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познав, возвратиться назад от преданной им святой заповеди» (2 Петра 
2:20–21).

В заключительной главе Библии, Иисус Христос говорит через апостола 
Иоанна (см. Откровение 1:1), напоминая  нам о первостепенной важности 
заповеди Бога для нашей вечной жизни: «Блаженны те, которые соблюдают 
заповеди Его, чтобы  иметь право на древо жизни и войти в  город 
воротами» (Откровение 22:14).

Важно, чтобы мы считались с тем, что Иисус и Его апостолы говорят о 
своем  представлении  о заповеди Бога. Если это для нас понятно, тогда 
никакие человеческие рассуждения не смогут  удержать нас от почитания и 
повиновения  этим  заповедям  от сердца.

Бог сказал Моисею: «О, если бы сердце их было у них таково, чтобы 
бояться Меня и соблюдать все заповеди Мои во все дни, дабы хорошо было 
им и сынам их вовек!»  (Второзаконие 5:29).  Иисус тоже говорил: «Если 
заповеди Мои соблюдете, пребудете в любви Моей, как и Я соблюл заповеди 
Отца Моего и пребываю в Его любви» (Иоанн 15:10).

Не забывайте  совет, данный  в первом псалме: «Блажен муж, который не 
ходит на совет нечестивых и не стоит на пути грешных и не сидит в 
собрании развратителей, но в законе Господа воля его, и о законе Его 
размышляет он день и ночь! И будет он как дерево, посаженное при потоках 
вод, которое приносит плод свой во время свое, и лист которого не вянет; и 
во всем, что он ни делает, успеет»  (Псалом 1:1-3).

Выбор остается за нами

Каждый человек должен сделать выбор, должен ли он  повиноваться 
живому Богу, Который дал нам Десять Заповедей. Его требования  могут 
быть руководящими  принципами  для нашего мышления, мерилом  для 
нашего поведения. Они могут созидать  наш  ум и сердце, или мы можем 
пренебрегать ими, избрав  другой путь.

Делая наше решение, мы должны помнить слова Иисуса Христа о том, 
что «если же хочешь войти в жизнь вечную, соблюди заповеди»  (Матфей 
19:17). Бог увещевает нас  поразмышлять о  нашем  выборе, читая  книгу  
Второзаконие 30:15–19: «Вот, я сегодня предложил тебе жизнь и добро, 
смерть и зло. Если будешь слушать заповеди Господа, Бога твоего, которые 
заповедую тебе сегодня: любить Господа, Бога твоего, ходить по всем путям 
Его и исполнять заповеди Его, и постановления Его, и законы Его, — то 
будешь жить и размножишься, и благословит тебя Господь, Бог твой, на 
земле, в которую ты идешь, чтоб овладеть ею.  Если же отвратится сердце 
твое, и не будешь слушать, и заблудишь, и станешь поклоняться иным 
богам, и будешь служить им, то я возвещаю вам сегодня, что вы погибнете и 
не пробудете долго на земле, для овладения которою ты переходишь Иордан.  
Во свидетели пред вами призываю сегодня небо и землю: жизнь и смерть 
предложил я тебе, благословение и проклятие. Избери жизнь, дабы жил ты и 
потомство твое».  



72 ДЕСЯТЬ ЗАПОВЕДЕЙ

ПОЧТОВЫЕ АДРЕСА ДЛЯ ЗАКАЗА ЛИТЕРАТУРЫ:

Head Sönumid (Благие Вести)  

PK. 62

50002 Tartu Postkontor - Тарту

Estonia (Эстония) 

эл. почта: russian@ucg.org, johnnie_lambert@ucg.org

веб-сайт http://ru.ucg.org

United Church of God

P.O. Box  541027, Cincinnati, OH 45254-1027, U.S.A.

телефон: (513) 576-9796

факс: (513) 576-9795

эл. почта:  info@ucg.org; russian@ucg 

веб-сайт http://www.ucg.org     

О нас:  Объединенная  Церковь Бога, Международная ассоциация ведет 

свою родословную от Церкви, которую основал Иисус Христос в начале 

первого века. Мы следуем тем же самым учениям, доктринам и обрядам, 

которые были установлены в то время. Наша миссия  - провозглашать 

благовестие о грядущем Царстве Божьем по всему миру как свидетельство и 

научить все народы следовать повелениям Христа (от Матвея 24:14; 

28:19,20).

Бесплатно: Иисус Христос сказал: “даром получили, даром отдавайте” 

(Марка 10:8). Объединенная  Церковь Бога предоставляет  эту и  другие  

публикации абсолютно бесплатно. Мы предлагает вам заказать Благие Вести 

- приложение к журналу The Good News,  а также брошюры и 12 Уроков по 

изучению Библии. Заказать Благие Вести  можно на веб-сайт http://ru.ucg.org.  

Там же вы найдете архив журнала и всю нашу литературу. Мы благодарны за 

десятины и пожертвования членов церкви, а также всех желающих, 

добровольно жертвующих на печать и распространение литературы, несущей 

благую весть о Царстве Божьем и открывающую как подготовиться и войти в 

него. 
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